
ЛЕНИНСКИЙ УРОК ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

„мы — ПАТРИОТЫ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ!»
Наша газета уже рассказывала о том, как на Всесоюзной 

ударной комсомольско-молодежной стройке — стане широ
кополочных балок Нижнетагильского ордена Ленина ме
таллургического комбината имени В. И. Ленина шла под
готовка к Ленинскому уроку «Мы — патриоты-интерна
ционалисты!»

Второго октября 1972 года политические занятия во всех 
16 комсомольских кружках политпросвещения треста «Та- 
гилстрой» начались именно с этого Ленинского урока.

Сегодня наш корреспондент рассказывает о Ленинском 
уроке «Мы — патриоты-интернационалисты!», прошедшем 
в монтажном управлении треста «Уралэлектромонтаж» в 
Нижнем Тагиле.

НЕТ ДОЛГА ВЫШЕ
У КОМСОМОЛЬЦЕВ, МОЛОДЫХ РАБОЧИХ. ЧЕМ ВЕРНОСТЬ ЧУВСТВУ 

СЕМЬИ ЕДИНОЙ НАРОДОВ СТРАНЫ СОВЕТОВ. — ТАКОВ ЛЕЙТМОТИВ ЭТО
ГО ЛЕНИНСКОГО УРОКА.

...Секретарь комсомольской 
организации управления Евге
ний Буньков явно волновался. 
То и дело открывалась и за
крывалась дверь красного 
уголка — входили молодые 
парни и девушки. Десятый... 
пятнадцатый... Собралась уже 
добрая половина комсомоль
цев, но люди подходили один 
за другим. Одни как на празд
ник, нарядно одетые, другие 
же (видимо, сразу после сме
ны) в своих рабочих спецов
ках. но у всех на лицах был 
написан тот интерес, какой 
предшествует событию значи
тельному и важному.

За несколько минут до за
нятия мы попросили Ев-ения 
Бунькова рассказать о ходе 
подготовки и Ленинскому 
уроки.

ЕВГЕНИЙ БУНЬКОВ:
— По рекомендации ко

митета ВЛКСМ треста «ТагиЛ- 
строй» мы создали комиссию 
по проведению Ленинского 
урока. Ее возглавил секретарь 
парткома управления В. П. 
Бойко. В комиссию вошли так
же наши лучшие комсомольцы 
Галина Николаева и Михаил 
Ларин, наиболее подготовлен
ные пропагандисты, ветераны 
«правления. План проведения 
Ленинского урока утвердили 
на заседании бюро, уточнили 
все детали, внесли существен
ные коррективы.

...Между тем зал красного

уголка уже заполнила моло
дежь. Молодой пропагандист, 
механик управления Н. Руднев 
рассказывает в своем вступи
тельном слове о цели урока 
«Мы — патриот ы-интернаиио- 
налисты», о грандиозных до
стижениях Страны Советов, ве
домой Коммунистической пар
тией, о вдохновенном труде 
молодых тагильчан в честь 
юбилея СССР

Вслед за ним выступает ве
теран монтажного управления 
треста «Уралэлектромонтаж» 

Г. А. Бекетов:
— Ленинская националь

ная политика, — говорит 
он, — на ила свое яркое от
ражение в сегодняшней жиз
ни и нашего управления. На 
своем рабочем веку я видел, 
как на самых трудных участ
ках рука об руку трудились 
русские и украинцы, татары, 
узбеки и люди других разных 
национальностей. По их воле 
невозможное становилось воз
можным, они шли вперед, шли 
непременно дальше...

Участники Ленинского урока 
заслушали и обсудили рефе
рат комсомолки Тани Харито
новой «В чем я вижу интерна
циональный долг советской мо
лодежи». Безупречный труд 
каждого молодого человека 
на своем рабочем месте, суб
ботники и воскресники в фонд 
борющегося Вьетнама — вот 
зримые черты интернацио-

нальной зрелости молодых та- 
гильыан.

Об интернациональных свя
зях советской молодежи с мо
лодежью зарубежных стран 
рассказал молодой мастер 
монтажно - заготовительн ого 
участка Виктор Сидоров.

Главный инженер управле-. 
ния М. А. Никитин в своем 
выступлении коснулся проб
лем увеличения производи
тельности труда в ходе юби
лейного социалистического со
ревнования

— Соревнование в честь 50- 
летия образования СССР, — 
сказал он, — это и есть одна 
из главных составных частей 
Ленинского урока «Мы — пат
риоты - интернационалисты!» 
Вдохновенный труд во имя 
Родины — вот высшее прояв
ление пролетарского интерна
ционализма. Это одновремен
но и зримая связь дня про
шедшего с днем грядущим.

О своих трудовых достиже
ниях в честь 50-летия СССР 
рассказал затем комсомолец 
Михаил Ларин.

Все участники Ленинского 
урока единодушно поддержа
ли его в том, что выполнение 
исторических решений XXIV 
съезда КПСС — это и есть 
патриотизм на деле, и это на
ши шаги вперед, это — поко
рение далей и вершин, кото
рые ждут своих первопроход
цев... В. ВАСИЛЬЕВ.

ХРОНИКА ЯЯЭ53ЯЙ32

О том. как готовились к за
нятиям в политсети на сверд
ловском заводе «Уралкабель», 
мы попросили рассказать сек
ретаря комсомольской опга- 
низации Аркадия РЯБЦЕВА:

— Надо сказать, что из-за 
трудностей работы в три сме
ны в этом году мы изменили 
организационную структуру 
кружков политсети? Отказались 
от посменного принципа по
строения кружков. Теперь 
кружки будут работать по це
хам. Лекции по «Основам эко
номических знаний» прослу
шает около пятидесяти рабо
чих. Кружки организованы в

основных цехах — волочильно
крутильном, обмоточном и 
оплеточном. Среди опытных 
пропагандистов — заместитель 
начальника оплеточного цеха 
Недобоев Константин Федоро
вич. Л Евгений Зорин. Павел 
Панаев, Галина Михайловская 
только еще начинают свою 
пропагандистскую деятель
ность.

Структура комсомольской 
политсети учитывает все кате
гории молодежи. Например, 
создан семинар, среди слуша
телей которого цеховые ма
стера, технические служащие, 
технологи, работники отдела

снабжения. Все это люди с 
высшим образованием, комсо
мольские активисты, которым 
приходится вести воспитатель
ную работу в цехах. Этим мы 
и руководствовались, выбирая 
тематику семинара — «Акту
альные проблемы нравствен
ного воспитания советского 
человека».

На первом занятии во всех 
кружках прошел Ленинский 
урок «Мы — патриоты-интер
националисты!» Пропаганди
сты прочитали лекции, посвя- 
шенные 50-летию образования 
СССР, дали слушателям прак
тические задания, предложили 
темы рефератов.

НА ТАБЛО —
ПОКА НУЛИ...

СЕГОДНЯ — СТАРТ «АВТОМОБИЛИСТА»
Сегодня большой хоккей приходит в Свердловск На льду Дворца спорта свердлов

ский «Автомобилист» играет свой первый матч XXVII чемпионата СССР, играет его на выс
шем уровне — свердловские хоккеисты выступают нынче в девятке лучших команд страны.

В канун этого дня наш корреспондент связался по телефону с председателем феде
рации хоккея СССР, летчиком-испытателем, Героем Советского Союза, заведующим кафед
рой высшей комсомольской школы при ЦК ВЛКСМ Георгием Константиновичем Мосоло
вым и попросил его поделиться мыслями о начавшемся чемпионате страны.

— Хоккей сегодня завое
вал популярность у миллио
нов советских людей, он, не
сомненно, способствует раз
витию спорта в нашей стра
не, активно вовлекает в него 
молодежь. Поэтому наступ
ление нового хоккейного се
зона по праву можно считать 
большим праздником для 
многочисленной армии лю
бителей спорта. Но дело не 
только в большой популяр
ности этой игры. Чемпионат 
СССР •— это такое состяза
ние, где куются воля и ха
рактер, где проходит основ
ная подготовка хоккеистов, 
где оттачивается мастерство.

В нынешнем сезоне в ко
горте сильнейших хоккейных 
дружин страны участвует и 
семнадцатикратный чемпион

СССР — столичные армей
цы, и команда из Свердлов
ска, дебютант высшей лиги 
«Автомобилист». И мне хо
чется на старте турнира по
желать всем его участникам 
больших успехов.

Мои искренние пожелания 
«Автомобилисту» — закре
питься в высшей лиге. Это, 
так сказать, задача-минимум. 
Что же касается дальнейше
го, то хотелось бы увидеть в 
недалеком будущем сверд
ловских хоккеистов в соста
ве сборной страны. Может 
быть, это случится далеко не 
сразу, но, честно говоря, мне 
хотелось бы, чтобы такое 
все же произошло. И еще 
мне хочется через газету 
«Па смену!» поздравить всех 
уральских почитателей хок

НА СНИМКЕ: председатель федерации хоккея СССР, Ге
рой, Советского Союза Георгий Константинович Мосолов на 
занятиях юных свердловских хоккеистов во Дворце спорта 
«Снежинка». Снимок В. ДОЛГАНИНА.

кея, всех участников этой за
мечательной, мужественной 
игры, тренеров, судей, 
спортивную общественность 
Свердловска и области с на
чалом XXVII чемпионата 
СССР по хоккею.

— Георгий Константино
вич, вы видели игру «Авто
мобилиста» 'и в высшей ли
ге, ив то время, когда 
свердловские хоккеисты вы
ступали в первой лиге. Ка
кое ваше мнение о команде? 
Что вы относите к ее досто
инствам и что — к недостат
кам?

— У меня, да. пожалуй, и 
у всех любителей хоккея, ос
талось в памяти появление 
свердловских хоккеистов в 
высшей лиге два года назад. 
«Автомобилист» произвел 
тогда очень хорошее впечат
ление. Я сразу же, не заду
мываясь, назову вам счет 
той игры, которая вызвала 
хорошее удивление у знато
ков и почитателей хоккея. Я 
имею в виду выигрыш «Ав
томобилиста» у ЦСКА — 
6:0. Но дело не в этом, а в 
том, что уже тогда в коман
де свердловчан просматрива
лось стремление идти к цели 
своим путем, чувствовался 
свой почерк, если хотите, са
мобытность.

(Окончание на 4-й стр.).ЗВЕЗДЫНА КОМБАЙНАХ
ХЛЕБОРОБЫ СОВХОЗА 

«КАМЫШЛОВСКИИ» КА 
МЫШЛОВСКОГО РАЙОНА 
ЗАВЕРШИЛИ УБОРКУ 
УРОЖАЯ ЗЕРНОВЫХ 
КУЛЬТУР.

Самых высоких показате
лей добились опытные ком
байнеры — Георгий Кузь
мич Потапов и Яков Федоро
вич Клещев. На их счету 
более чем по 11000 центне
ров намолоченного зерна.

Большинство молодых ме
ханизаторов также выпол
нили социалистические обя
зательства.

Первое место среди мо
лодых хлеборобов занял ком
сомолец Виктор Парфенов. 
Он намолотил более 10 ты
сяч центнеров зерна. На его 
комбайне — десять алых 
звезд. Е. БОРИСОВ.

ОСНОВАНА
В 1920 ГОДУ

«МРГСТН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМН ВЛКСМ
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ХРОНИКА
Начали учебу в сети политпросвещения комсомольцы 

Уральского отделения Всесоюзного проектного института 
«Теплоэлектропроект» Болес ста молодых инженеров и тех
ников приняли участие в Ленинском уроке,

— В новом учебном году, — рассказывает заместитель сек
ретаря комитета комсомола по идеологической работе Эдуард 
Кетов, — занятия пройдут в четырех группах. В первых 
двух — инженеры изучают тему «Проблемные вопросы эконо
мики». В остальных группах, где занимаются техники, тема 
занятий — «Основы экономических знаний». С началом уче
бы комсомольцев поздравил секретарь партбюро отделения 
М. М. Жолудев и пожелал им отличных знаний экономики.

На первом занятии был проведен Ленинский урок «Мы — 
патриоты-интернационалисты!» Интересные и содержательные 
лекции на эту тему прочли коммунисты: главный инженер от
деления Ю. А. Герке и главный инженер проекта В. Д. Шехи- 
рев.

Началу занятий предшествовала большая подготовительная 
работа комитета ВЛКСМ. Были составлены списки комсомоль
цев по группам, намечены помещения для учебы, на дверях 
которых прикрепили таблички с названием группы и фамили
ей пропагандиста. Создан методический совет под председа
тельством инженера М. Миркина, члена комитета комсомола 
отделения.

В состав совета вошли пропагандисты коммунисты 10. А. 
Герке, В. Д. Шехирев, В. И. Катц и Л. В. Гуревич, старосты 
групп и комсорги отделов. Совет руководит раббтой кружков 
комсомольской политсети, отвечает за уровень преподавания 
и посещаемость занятий и должен периодически отчитывать
ся о своей деятельности перед комитетом ВЛКСМ и партбюро
отделения.

А. СМОЛЕНЦЕВ.

В день, когда начались занятия в системе комсомольского 
политпросвета, у проходной Нижнесараницского завода куз
нечно-прессового оборудования молодые рабочие увидели спи
сок, в котором были названы фамилии, кто в каких кружках 
будет заниматься, где и когда состоятся занятия, кто из про
пагандистов будет их вести.

Ленинским уроком открыл учебный год кружок «Основ 
экономики труда и производства» t в котором будут зани
маться нынче 28 комсомольцев сборочного цеха.

Пропагандист, начальник отдела труда и зарплаты В. Ф. Ко
щеев рассказал о принципах существования многонациональ
ного государства. На занятии были зачитаны выдержки из 
ленинских работ по национальному вопросу. Пропагандист 
адресовал слушателей к томам 23-му и 24-му, где опублико
ваны работы «Критические заметки по национальному вопро
су» и «Рабочий класс и национальный вопрос». Секретарь ко
митета комсомола завода В. Горбунов посоветовал в подготов
ке к следующему занятию использовать также материалы 
XXIV съезда партии и XVI съезда комсомола.

На следующем занятии разговор о ленинских принципах
существования многонационального государства на примере
СССР будет продолжен.

Красноуфимск.
И. ВАРЛАМОВ.

ВНИМАНИЕ:
ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС

Продолжается соревнование за досрочный ввод 
в строй важных сельскохозяйственных объектов, 
которое развернулось среди молодых строителей 
промышленных фабрик на селе. В редакцию посту
пают сообщения о трудовых успехах молодых 
строителей. Одно из них мы публикуем сегодня.

КАЖДУЮ
НЕДЕЛЮ-ПУСК!

Под таким лозунгом тру
дятся строители треста «Урал- 
тяжтрубстрой», осуществляю
щие строительство Перво
уральской птицефабрики. Это 
будет одна из самых крупных 
механизированных фабрик на 
Урале по производству птичье
го мяса и яиц.

Сейчас на стройке одно за 
другим происходят радостные 
события. Чуть ли не каждую 
неделю строители вводят в 
строй пусковые объекты.

Еще в августе этого года в 
батарейном цехе появились 
первые 24 тысячи молодня
ка — будущее маточное пого
ловье птицефабрики.

В середине сентября постав
лены на сушку три котла в ко
тельном отделении. Получены 
первые 180 тонн комбиниро
ванных кормов. Электромон
тажники завершили строитель
ство последней подстанции. А 
еще через несколько дней в 
инкубаторий была «запущена» 
партия яиц — около 60 тысяч. 
Этим было положено начало 
созданию «промышленного ста
да» несушек, В недалеком бу
дущем начнется продажа про
дукции фабрики населению.

В будущем году планирует
ся получить не менее' 13 мил
лионов яиц, в 1974—25, а в 
1975—35 миллионов яиц.

Предприятие, рассчитанное 
по проекту на 100 тысяч кур- 
несушек, не считая маточного 
поголовья, в ходе строитель
ства претерпело ряд значи
тельных изменений. Благодаря 
реконструктивным поправкам 
оно будет способно содержать 
не менее 140 тысяч несушек.

На пусковых объектах с осо
бой силой развернулось в эти 
дни предъюбилейное социали
стическое соревнование под 
девизом: «Союзным республи
кам — наши трудовые подар
ки». Уже прошли декады в 
честь РСФСР, Украины и Бе
лоруссии.

Образцы в труде системати
чески показывают каменщики 
бригад А. Петрова и С. Наум
кина, комсомольско-молодеж
ные бригады отделочников, воз
главляемые А, Мельчаковой и 
Г. Пищулиной, монтажники под 
руководством А. Климовских и 
многие другие строители про
мышленного комплекса.

А. ПЕСТОВ.
Первоуральск,

Встреча Э. Терека 
и Ж. Помпиду

ПАРИЖ. В Елисейском 
дворце состоялась вторая 
встреча между президентом 
Франции Ж. Помпиду и на
ходящимся здесь с офици
альным визитом первым сек
ретарем ЦК ПОРП Э. Гере 
ком.

Представитель канцелярии 
президента сообщил журна
листам, что во время этой 
встречи обсуждались глав
ным образом отношения 
между Востоком и Западом 
и в том числе экономические 
отношения между странами 
Восточной и Западной Евро
пы. Ж. Помпиду и Э. Терек

рассмотрели состояние тор
говли между ПНР и Франци
ей. обменялись мнениями по 
вопросам, возникшим в связи 
с ратификацией договоров 
ФРГ с СССР и ПНР, в част
ности по поводу междуна
родно-правового признания 
Германской Демократиче
ской Республики и приема 
ГДР и ФРГ в ООН.

В тяжелых 
условиях

КАРАКАС. Почти 3 миллио
на латиноамериканских индей
цев живут в настоящее время 
в условиях первобытного об
щества, заявил здесь на пресс- 
конференции директор меж
американского института ин
дейцев Гонсало Рубио Орбе. 
Эти три миллиона несчастных 
из 20 миллионов индейцев, 
насчитывающихся в странах 
Латинской Америки, подчерк
нул он, влачат жалкое сущест
вование

Встречи на земле 
уральской

Вчера гости из братской 
Чехословакии — заведующий 
идеологическим отделом За
падночешского обкома КПЧ 
Мирослав Гоур и директор 
Чехословацкого радио (Пль
зень) Богумил Добрый при
няли участие в беседе, про
веденной в Чкаловском рай
коме КПСС Свердловска. В 
этот же день они посетили 
Уралхиммашзавод. Здесь со
стоялась встреча гостей с за
водскими политинформатора
ми и пропагандистами. Хим- 
машевцы тепло встретили по
сланцев области-побра
тима, показали- им произ
водство, рассказали о мето

дах работы пропагандистов, 
задали много вопросов.

После посещения завода 
Мирослав Гоур побывал в 
Свердловской высшей пар
тийной школе. Он прочитал 
для слушателей школы и ме
сячных курсов партийных ра
ботников лекцию «Совре
менные задачи и проблемы 
идеологической работы в За
падночешской области».

Богумил Добрый встре
тился в Свердловском об
ластном комитете по телеви
дению и радиовещанию с ра
ботниками радио и принял 
участие в беседе.

Завтра наши гости посетят 
Первоуральск.

НИЖНЕМУ ТАГИЛУ — 250 ЛЕТ

ЗДРАВСТВУЙ, 
ГОРОД-УМЕЛЕЦ!

В праздничном убранстве площади и улицы Нижнего Та
гила. На фасадах зданий — транспаранты и диаграммы, 
рассказывающие о тех больших изменениях, которые про
изошли за 250 лет со дня основания города, о достижениях 
горняков и металлургов, строителей и химиков, создателей 
машин — всех тружеников большого индустриального го
рода за годы советских пятилеток.

Второго и третьего октября в городском комитете КПСС 
проходила научно-теоретическая конференция. Ее участники 
проследили исторические преобразования в одном из старей
ших поселений Урала за годы Советской власти, отмбтили 
бурный рост промышленного производства, жилищного и 
промышленного строительства. На предприятиях и в цехах 
в эти дни проходят торжественные собрания, посвященные 
знаменательной дате.

В гости к тагильчанам приехали представители из города- 
побратима Западночешской области Хеб. Вчера гости присут
ствовали на встрече передовиков производства с членами 
бюро городского комитета КПСС и руководителями горис
полкома. Шел деловой, задушевный разговор о трудовых 
победах, которых добились коллективы промышленных пред
приятий, о тех задачах, которые предстоит решить в девятой 
пятилетке. Передовикам производства. Героям Социалисти
ческого Труда машинисту экскаватора'Высокогорского рудо
управления И. Т. Усольцеву и сталевару НТМК А. Д. Мо- 
рогову было присвоено звание «Почетный гражданин Нижне
го Тагила». Этого же звания удостоена Л. С. Писаренкова, 
бригадир штукатуров треста крупнопанельного домострое
ния. Были подведены итоги соревнования между трудящими
ся районов города в честь 250-летия. Первенство завоевали 
труженики Ленинского района.

7 октября в здании драматического театра состоится тор
жественное собрание, посвященное 250-летию Нижнего Та
гила. На улицах и площадях города в этот день пройдут 
массовые гуляния, концерты самодеятельных артистов, на 
стадионах и спортплощадках — массовые соревнования.

Молод, весел, жизнерадостен уральский город-умелец, от
мечающий два с половиной века своего существования!

Законопроект 
об угоне 
самолетов

ВАШИНГТОН. Палата пред- 
ставителей конгресса США 
приняла законопроект, преду* 
сматривающий суровые меры 
наказания для лиц, виновных 
в насильственном угоне само
летов или актах терроризма. 
Принятый законопроект преду
сматривает как минимальный 
20-летний срок тюремного за
ключения и дает судьям пра
во выносить смертные приго
воры для рассмотрения таких 
дел.

За счет
трудящихся

НЬЮ-ЙОРК. 40 процентов за
работной платы американских 
рабочих-металлургов уходит

на уплату, налогов, в то время 
как крупнейшие корпорации 
«Юнайтед стейтс стил корпо- 
рейшн» и «Рипаблик стил» в 
1971 году не выплатили ни 
цента в государственную каз
ну, заявил генеральный секре
тарь Коммунистической партии 
США Гэс Холл.

Демонстрация 
протеста

ПЬЮ-ИОРК. Большая 
группа негритянских студен
тов университета в г. Вин
сенс (штат Индиана) органи
зовала демонстрацию проте
ста против ' расистских по
рядков, насаждаемых руко
водителями этого высшего 
учебного заведения. Участ
ники демонстрации потре
бовали от администрации 
немедленного увольнения со
трудников-расистов, а также 
введения учебных курсов по 
истории и культуре негри
тянского народа.

ГОТОВИМСЯ К ОТЧЕ
ТАМ И ВЫБОРАМ

тая 
тысячу 

КАК ОДНИ
Более двух лет прошло по

сле XVI съезда ВЛКСМ, реше
ния которого явились про
граммой деятельности для 
каждой комсомольской орга
низации.

Что изменилось а работе ко
митетов комсомола, насколько 
возрос организационно-поли
тический уровень комсомоль
ских организаций, что сделано 
по мобилизации комсомольцев 
и молодежи на досрочное вы
полнение заданий девятой пя
тилетки — этот вопрос обсуж
дался на общем комсомоль
ском собрании «О работе ком
сомольских организаций по 
выполнению решений XVI 
съезда ВЛКСМ», проведенном 
в большинстве первичных ор
ганизаций города Краснотурь- 
инска.

Комитетами ВЛКСМ совмест
но с партийными организация
ми проведена большая орга
низаторская работа, чтобы соб
рания прошли интересно, на 
высоком политическом уров
не.

В этой кампании активное 
участие приняли члены горко
ма комсомола, аппарат гор
кома КПСС. В таких крупных 
организациях, как Богослов
ский алюминиевый завод, Бо
гословское рудоуправление, 
собрания прошли по цехам. 
Всего в собраниях приняло 
участие более четырех тысяч 
комсомольцев, из них 3260 
человек из числа работающей 
молодежи. На собраниях вы
ступил каждый десятый.

Интересно прошли собрания 
в комсомольских организаци
ях электролизного цеха Бого
словского алюминиевого заво
да, Южно-Заозерского при
иска, автотранспортного пред
приятия, школы № 23, медучи
лища и других.

Комсомольская организация 
Южно-Заозерского прииска в 
городе считается трудной. 
Комсомольцы живут и работа
ют в нескольких населенных 
пунктах. Однако явка на соб
рание была отличная, собрание 
проходило остро, критически. 
В докладе секретаря комитета 
ВЛКСМ Валерия Кольцова, в 
выступлениях комсомольцев 
большое внимание было уде
лено конкретному участию мо
лодежи предприятия в выпол
нении государственного шина, 
усилению внимания к органи
зации быта и досуга молоде
жи. Перед собравшимися ком
сомольцами выступили дирек
тор прииска В. И. Жлудов м 
первый секретарь горкома 
партии H. М. Тишкин.

Интересна и другая деталь« 
проведенных собраниях. 20 пе
редовиков производства по
лучили рекомендации в пар
тию, 43 человека вступили в 
ряды Ленинского комсомола, 
принято 13 групповых повы
шенных соцобязательств по 
достойной встрече 50-летия 
образования СССР.

На проведенных собраниях в 
городской организации был 
дан не только глубокий ана
лиз выполнения решений XVI 
съезда ВЛКСМ, но и намечены 
конкретные пути устранения 
имеющихся недостатков в этом 
вопросе.

В областной организации на
чинаются отчеты и выборы. 
Горкомам, райкомам комсомо
ла есть необходимость обра
тить внимание комсомольских 
организаций на ход выполне
ния решений XVI съезда 
ВЛКСМ.

А. СУРКОВ, 
инструктор 

обкома ВЛКСМ.
■ВИИИИВЙИВЕТ.Т’:'.товотвииит

Тревожные 
факты

БОНН. В настоящее вре
мя в западногерманских шко
лах заняты по крайней мере 
72 преподавателя, которые 
не делают тайны из своих 
«правоэкстремистских убеж
дений». Эти данные приво
дятся в сообщении службы 
печати организации «Демо
кратическая акция», кото
рая ставит своей задачей 
борьбу со всеми проявления
ми неонацизма в ФРГ.

«Демократическая акция» 
обращает внимание на тре
вожный характер этих фак
тов.

(ТАСС).
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ПУСТЬ НЕ БУДЕТ
МЕТАЛЛОВ- 
ПАСЫНКОВ

В постановлении Верховного Совета СССР «О мерах по 
дальнейшему улучшению охраны природы и рациональному 
использованию природных ресурсов» говорится в частности 
о том. что «...допускаются большие потери полезных ископае
мых при их добыче и переработке. Нередко из руд извлекают
ся только основные металлы, а значительная часть ценных 
попутных компонентов сбрасывается в отвалы, чем наносится 
серьезный ущерб государству».

Как соблюдается законодательство о комплексном использо
вании недр земли в нашей области? Какие предпринимаются 
шаги для улучшения этой работы? На вопросы нашего коррес
пондента ответил начальник отдела охраны недр управления 
Свердловского округа «Госгортехнадзор» .СССР Валентин 
Николаевич АКСЕНОВ.

— В нашей области полез
ные ископаемые добываются 
из 61 шахты и 128 карьеров. 
Горная масса многих из них 
содержит по нескольку цен
ных компонентов.

Например, на Пышминском 
руднике добываются медь, ко
бальт, а также железо, хотя 
его содержание — всего 
2,5 процента. На Качканарском 
руднике практически решается 
вопрос об извлечении плати
ны. Этот драгоценный металл 
уже добывается, но пока в 
качестве эксперимента.

Из предприятий не горнодо
бывающей промышленности 
можно назвать Кировград- 
ский медеплавильный комби
нат. Там проделана громад
ная работа, в результате кото
рой извлекают восемь ценных 
компонентов.

Но далеко не везде пробле
ме комплексного использова
ния недр земли уделяется то 
внимание, которое она заслу
живает. Пример тому —- поло
жение дел на Высокогорском 
руднике Нижнетагильского ме
таллургического комбината 
(НТМК). Здесь добывается же
лезная руда, которой сопут
ствуют цветные металлы. Но 
при обогащении они не извле
каются.

Построить мощную магнито
обогатительную фабр.жу.

Экономическая целесооб
разность ее строительства до
казана еще в сороковых го
дах. Но Высокогорский рудник 
подчинен Министерству чер
ной металлургии СССР, Поэто
му проектирование фабрики 
было поручено научно-иссле
довательскому институту это
го министерства — «Уралмеха- 
нобру». Было это двадцать лет 
назад, но проект готов только 
в прошлом году и до сих пор 
находится на утверждении.

Объяснить это можно толь
ко тем, что Министерство гор
ной металлургии не заинтере
совано в строительстве фабри
ки. Ее функционирование, 
правда, увеличит процент из
влечения железных руд из 
концентрата, но увеличение 
это незначительное. Основной 
смысл строительства фабри
ки — производство меди и 
кобальта. А эти металлы, как 
известно, не имеют никакого 
отношения к черной металлур
гии.

Другой пример. Отвалы ком
бината «Ураласбест» занима
ют площадь в 25 квадратных 
километров. Это территория 
районного города. Да по вы
соте они достигают 60 мет
ров — считай, тридцатиэтажный 
дом. И отвалы постоянно ра
стут, что требует периодиче
ской вырубки прекрасного сос
нового бора.

Подсчитано, что 10 миллио
нов тонн отходов, вывозимых 
в отвалы ежегодно, равны по
тере 5 миллионов рублей. Что 
же это за отходы? Щебенка, 
песок, балласт и другие мине
ралы, из-за отсутствия кото
рых простаивают стройки.

Казалось бы, что проще? 
Раз материалы готовы — отво
зите их на стройки, а не сбра
сывайте в отвалы. Но здесь 
целый комплекс препятствий: 
малая пропускная способность 
железнодорожной ветки Ас
бест — Баженове; мало дает 
вагонов Свердловская желез
ная дорога; нет устройств для 
складирования продукции, то 
есть щебня, песка, балласта и 
другой.

О положении дел на этих 
двух объектах — Высокогор
ском руднике и комбинате 
«Ураласбест» — мы писали во 
все инстанции. С нами везде 
согласны. Обещают и даже 
принимают меры, но уж очень 
медленно.

Ежегодно на всех горных 
предприятиях нашей области 
разрабатываются планы ме
роприятий по уменьшению по
терь полезных ископаемых. 
За прошлый год, например, 
таких мероприятий было вне
дрено 118. Эта работа приво
дит к тому, что в целом по 
области наблюдается постоян
ное снижение уровня потерь 
полезных ископаемых на всех 
рудниках и шахтах. Так, за 
последние 10 лет на Киров- 
градском мелькомбинате 
снизились потери на 57,5 про
цента. На подземных работах 
Богословского рудоуправле

ния и Дегтярском рудоуправ
лении — на 48 и 40 процен
тов.

Сейчас составлен график на 
утверждение норм эксплуата
ции потерь на 1973 год. Про
веряется также выполнение 
мероприятий по сокращению 
потерь при добыче и перера
ботке полезных ископаемых.

МАРШРУТЫ УЧЕНЫХ

ГАЕ КОНЖАК РОЖДАЕТ РЕКИ...
День был теплый-теплый. 

Сизая дымка над горами 
скрыла дальние отроги как раз 
посреди этого теплого дня: 
солнце помертвело, поднялся 
ветер... Откуда-то издали он 
принес облака, и они стреми
тельно понеслись к вершине 
Конжаковского камня. Через 
полчаса вокруг было одно 
лмолоко». Мелкий дождь стал 
забираться за воротник, в па
латку, потушил только что раз
горевшийся костер.

Ночью бушевал ветер. А ут
ром мы встали пораженные: 
зима засыпала снегом палатку 
и оконца воды меж камней...

Облачная шапка по-прежнему 
крепко сидела на Конжаке, и 
в десяти шагах ничего не бы
ло видно. И вот тогда, когда 
казалось, что мы отрезаны от 
всего мира, в тумане послыша
лись голоса. Через минуту в 
палатке оказалась делегация 
наших соседей, из Института 
экологии растений и животных 
Урала Уральского научного 
центра Академии наук СССР. 
Это их палатки мы видели, 
едва вертолет завис между 
вершин Конжака.

Т ундра вершин Северного 
Урала еще неважно изучена, 
наши новые знакомые вот уже

несколько лет подряд занима
ются изучением изменения про
дуктивности растительных со
обществ здесь, где царствуют 
облака.

Тундра дает начало всем 
рекам, что текут в здешней 
горной стране — что это так. 
мы легко убедились на следу
ющий день, когда дождь сме
нил снег, когда вздулись водя
ные блюдца среди камней, а 
потоки воды пробрались под 
пол палатки. Тропки ' превра
тились в бушующие речки, а 
вчерашние ласковые водопа- 

дики заревели, вспенились, за
ворочали глыбами—

Мы спустились вниз, по
дальше от облаков. А они ос
тались — нельзя прерывать 
наблюдения, останавливать 
многолетнюю работу.

А. НАГИБИН, 
коллектор отряда 

Института геологии 
и геохимии Уральского 

научного центра
АН СССР.

На снимках: вершина 
Конжаковского камня; Ири
на БУЛАТОВА — начальник 
отряда Института экологии 
растений и животных Урала 
УНЦ АН СССР; геологи в 
гостях у ботаников.

Снимки автора.

НОВЬ УРАЛЬСКОГО КРАЯ

...Давно была эта осенняя 
ночь. Мы с Федором Корелиным 
остановились, услышав голоса. 
Окна магазина были платно за
крыты ставнями.

— Что это, кажется, поют? — 
спрашиваю Федора.

— Песни горланят. А кто?.. — 
недоумевает он.

Заглянули в просвет и сразу 
узнали коновала, владельца куз
ниц и еще несколько местных ку
лаков. Сквозь двойные рамы мы 
едва улавливали обрывки разго
вора:

— Мала наша сила, чтобы раз
валить эту кооперацию...

— Нэп пошла на убыль, а то 
бы торговлю взять в свои руки. 
Удалось же нам протолкнуть в 
продавцы Петруху! В деревне, 
среди голодранцев, нет грамоте
ев, чтобы умели торговать...

— Га!.. Зато на собраниях' уме
ют горланить...

На нас напала мелкая дрожь— 
хоть и были в теплых полушуб
ках, а вдруг начали мерзнуть.

— Слышь, Федька, -— предло
жил я другу, давай напишем о 
кулаках заметку в Крестьянскую 
газету!

— Ой, что ты... Кулаки со зло
сти дома подожгут, — замахал 
руками Федор, — пиши ты, если 
не боишься.

И я нацарапал корявым почер
ком заметку о проделках сель
ских кулаков. Заметку напечата
ли. Узнала об этом мать и очень 
сердилась:

— Как весной пойдем на пок
лон к кулакам, чтобы дали зер
на для сева? Ужо покажут от во
рот поворот...

Заметка о кулаках наделала не
мало шуму. За них взялись ком
сомольская и партийная ячейки, 
сельский Совет. Вывели их из 
кооператива, из земельной ко
миссии, где они при распределе
нии удержали лучшие участки 
вблизи села. Продавцом поста
вили бедняка Степана Свалова.

Жизнь шла своим чередом.

За комплексное
использование недр 
•’ Железной руды 
плавильщик Мур
зинка—жемчужина 
Урала В царстве 
облаков ® Печет ка
лачи электричество

СВЕТ 
НАД 
СЕЛОМ

Комсомольцам удалось выселить 
из дома попа, и стала там изба- 
читальня: работал там кружок 
безбожников, драматический кру
жок.

Десятилетие Октябрьской ре
волюции принесло селянам небы
валую радость — уже давно в 
селе велись разговоры об элек
трификации. И вот на каждой 
улице появились столбы, загудели 
провода, в крестьянских избах 
вспыхнули лампочки Ильича. 
Сельские коммунисты и комсо
мольцы на собраниях поднимали 
вопрос о применении электриче
ства в хозяйстве, партийная ячей
ка совместно с беднотой создала 
второй кооператив — по строи
тельству электрической мельни
цы. В те годы селяне, чтобы раз
молоть зерно, ездили по бездо
рожью за 20—30 километров в 
Самочерново, Мироново и другие 
села. Предложение было поддер
жано и середняками. Только ку
лаки были против: «Так, глядишь, 
недалеко и до третьего коопера
тива — колхоза...».

Опять не обошлось без газеты. 
Снова вышла заметка, разоблача
ющая на бей раз действия кула
ков против второго кооператива. 
Заметка обсуждалась на заседа
нии Егоршинского райкома пар
тии, решение которого возымело 
действие.

А вскоре, почти за две тысячи 
верст, крестьяне услышали голос 
родной Москвы, они ставили 
громкоговорители в раскрытые 
окна, радовались, что радио бла- 
говествует новую жизнь.

Когда организовывали третий 
кооператив, сельскохозяйствен
ную артель, не обошлось без ше
роховатостей, некоторой спешки. 
Кулаки воспользовались этим, 
агитировали крестьян выходить из 
колхоза. Из 270 хозяйств к весне 
1930 года в колхозе осталось все
го 36... Богачи разлагали колхоз 
через религиозную общину. Пе
ред ячейкой союза безбожников,

перед всем активом встал вопрос 
о закрытии церкви.

Здесь кулаки окончательно оз
верели. Группа подговоренных 
хулиганов с палками напала на 
председателя сельсовета, на се
кретаря партийной ячейки и дру
гих активистов. И тогда кулакам 
дан был решительный бой, мно
гих пришлось обезвредить.

Радостными были 1932—1933 го
ды. На колхозные поля пришли 
тракторы, затем и комбайны.

...Знаком мне в этом селе каж
дый дом. И все же иной раз иду 
по улицам и не перестаю удив
ляться, как все меняется. На ме
сте приземистой избушки, в ко
торой жила когда-то бедная вдо
ва Фекла Окулиха, теперь Дом 
культуры. Уже и не помнится, 
что была в селе школа-трехлетка, 
с двумя учителями — теперь у 
нас десятилетка, двадцать пять 
учителей, за партами сидят около 
четырехсот школьников. Единст
венная в районе школа продлен
ного дня, имеет она большое 
подсобное хозяйство, свою стр- 
ловую. Руководит школой заслу
женный учитель РСФСР комму
нист М. А. Корелин.

В селе — три магазина, дет
ский интернат. В домах — телеви
зоры, газовое плиты, почтальоны 
носят газеты и журналы. И уже 
стоят несколько двухэтажных до
мов городского типа

За околицей — семь доброт
ных свинарников. А вблизи мо
лочной фермы раскинулась ово
щеводческая плантация. В восем
надцати теплицах выращиваются 
ранние овощи.

Все это — хозяйство лишь од
ного отделения Ы° 2 совхоза 
«Егоршинский». И работают здесь 
люди, которые вроде те же и все- 
таки другие — лучше, грамотнее, 
умнее: знатный комбайнер Е. Н, 
Свалов, старейший механизатор, 
хлебороб H. Т. Свалов — бывший 
бедняк, его сыны и внуки.

С. ЕРМАКОВ.
Артемовский.

ВОКРУГ событий, связанных 
с именем Дмитрия Алек
сандровича Тумашева — первоот

крывателя драгоценных камней, 
наждака и железных руд при 
Нейве-реке и первостроителя на 
Нейве завода по выделке железа— 
событий трехвековой давности, — 
множество есть еще неточностей и 
загадок. Многочисленные противо
речия заставляют внимательно 
разбираться с первоисточниками, 
сопоставлять события и факты, рас
сматривать географию размещения 
копей. И не один раз еще придется 
пройти по пути Дмитрия Тумаше
ва, чтобы восстановить правдопо
добную картину его открытий...* * *

Из Пьюкора в Москву, самому 
царю Алексею Михайловичу, 
Дмитрий Тумашев послал челобит
ную. В ней он писал, что после 
дворянина Юрья Телепнева мед
ный промысел в Усольском уезде 
был отдан под присмотр медной 
руды плавильщику Александру 
Тумашеву. «Отец Александр и 
мы, по государеву указу и грамо
там, на Григоровой горе, повыше 
Соли Камской и на Кужгоре, на 
реке Яйве медную руду копали, а 
на Пыскоре медь плавили. Выпла
вили и отдали в казну меди девять
сот двадцать четыре пуда по два 
и три рубля за пуд... С 1657 года 
медного промыслу не стало... мед
ные руды вынялись».

В новых местах сыскивали ру
ды, как «по государеву указу ве
лено нам... а обыскать не можем». 
Целых девять лет минуло, много 
рудокопных работ проделали, мно
го руд испытали, а доброго так и 
не сумели найти. «И живем теперь 
на Пыскоре без промысла».

В челобитной Дмитрий Тумашев 
просил далее царя «пожаловать» 
■его, велеть ему в «Сибирских го- 
родех, на Верхотурье и в Верхо
турском уезде, по рекам и по го
рам и по лесам ездить, искать вся
ких руд безпенно». Велеть нынеш
ней зимой 1666 года «для рудных 
приисков на Верхотурье проехать 
и с собою привезть всяких снас
тей рудокопных и опытных б'ез- 
пенно».

В Москве, в Сибирском приказе 
доброжелательно отнеслись к че
лобитной *— не забыли еще Тума
шевых как хороших медной руды 
плавильщиков. Потому . и дали 
разрешение.

По первопутку 1666 года Дмит
рий быстро перевалил через Ка
мень, впервые в жизни ощутив, 
сколь могучи и высоки его вер
шины.

Конечно, Тумашев побывал в 
Ницинской слободе (теперь село 
Рудное), чтобы посмотреть первый 
и единственный железный промы
сел. Здесь в 1631 году был постро
ен и стал действовать первый на 
весь Урал за хребтом завод по 
выделке железа. Медный-то он 
знал, а о железном только слы
шал. Сродни медному — значит, 
и его надо знать. Дмитрий обошел

несколько маленьких рудников, 
всюду копался, наломал сам нема
ло коробов руды. Запомнил при
знаки железных руд, бурых же
лезняков, усвоил, как они залега
ют. Потом на заводе руду толок, у 
печи стоял и несколько плавок 
выплавил.

Вот бы на своем деле так! Хоть 
и тяжела огневая работа, а уж 
больно люба. Однако задерживать
ся нельзя — теперь своим делом, 
обыском руд надо заниматься.

Три весны Дмитрий не пахал, не 
сеял, три лета сено не ставил и 
хлеб не убирал. За Камнем сколь-

ПШ РЯДОМсин
СВО[Й

И Наша любительская экспе- 
I диция в составе десяти чело- 

| век побывала нынче в Мур- 
| зинке. Мы не ставили своей 

I задачей найти новые место- 
I рождения или вести массовые 
I раскопки, у экспедиции был 

I чисто познавательный харак- 
I || тер. Кроме того, мы рассчи- 
|| тывали встретиться с Иваном 
Il Ивановичем Зверевым — че- 

| ловеком, который всю жизнь 
11 занимался исследованием недр 
I Урала.

Мурзинка — край изуми- 
il! тельный. Село расположено в 
I I красивом месте. Река здесь
I широко разливается весной, а 
II когда весенний паводок про- 
I ходит, луга покрываются зеле- 

||| ными травами. И дальше
| сплошь сосновые и березо-

н вые рощи. Сразу хочется 
|| верить, глядя на живо-

| ш писную окрестность, что и 
!| недра здешние таят в себе 

1||ч такую же красоту.
|||1 Дом Ивана Ивановича Зве

рева стоит на левом берегу 
реки. Типичный уральский 

||| дом, с подворьем и палисад
ником, еще довольно креп- 

ll кий. Хозяин дома очень рад 
|| гостям. Рядом его жена, Ма- 
Ih рия Филипповна, верная по- 
I мощница и ныне хранительни- 
I I ца местного краеведческого

музея.
| | Мы рвемся сразу поглядеть 

! коллекции старейшего геоло- 
|||| га, но хозяйка предлагает 

H II парного молочка и чуток от- 
|| I дохнуть с дороги. Однако де- 
|1|1 ло к вечеру, и приветливые 

|| хозяева поняли наше нетер- 
I пение...
Ы По дороге к музею Иван 
|1 h Иванович рассказывает: «Вот 

дом академика Ферсмана, 
здесь он жил и работал две-

I надцать лет, многие старожи- 
II лы помнят Александра Ев- 

||| геньевича... Это дом Ма- 
I мина-Сибиряка._ А вот и му- 
I зей».

Он расположен в здании 
I || бывшей церкви, и внешний 
И вид здания заставляет кое 

I о чем задуматься. Но стоит 
||Ш увидеть сокровища, которые 
||| хранятся здесь, — и все за- 
li будешь... Здесь , собраны изу- 
|| мительные произведения при- 

I роды! Походишь, посмот
ришь — и сразу хочется по- 

IH пытать счастья: ведь это же 
il здесь найдено, в Мурзинке!...

Вечером, на берегу реки, у 
костра, льется неторопливый 
рассказ Ивана Ивановича. Он 
обошел и объехал почти 

L I всю нашу страну: Мурзин- 
I ская самоцветная полоса и 
I I Ильменские горы, Памир и 

Забайкалье, Канские уголь- 
I ные копи и Украина, где он 

шИ воевал, и снова Мурзинка...

Двадцать с лишним лет бро
дил он по лесам и болотам в 
поисках полезных ископае
мых. В жару и сырость, летом 
и зимой, пешком или в луч
шем случае на лошади, с тя
желым рюкзаком на спине, с 
киркой и лопатой в руках мож
но было видеть этого челове
ка в любом уголке района.

Топазы, бериллы, турмали
ны, аметисты, горный хру
сталь, малахит, железная руда 
кристаллическая и еще сотни 
различных пород нашел этот 
человек. Он собрал целую 
коллекцию различных мине
ралов, кристаллов и горных 
пород и передал безвозмезд
но в дар местному краеведче
скому музею, который сам же 
организовал в Мурзинке. Им 
открыты месторождения
сырья для производства элек
троизоляторов и фарфора.

А какой он тонкий ценитель 
самоцветов! Многие ювелиры 
мира позавидовали бы кол
лекции его драгоценных кам
ней. Но ни деньги, ни слава не 
нужны этому скромному че
ловеку. Ему идет восьмидеся
тый год, он на пенсии, но так 
же, как и в прежние годы, 
жаждет деятельности. Здо
ровье его пошатнулось: сказа
лись годы изнурительного 
труда в шурфах, но он бод
рится и не думает сдаваться: 
«Мы еще поработаем!» И он 
работает: пополняет экспона
ты музеев, геологических ин
ститутов, помогает молодым 
геологам.

Иногда Иван Иванович вор
чит, и справедливо. Можно и 
нужно сделать прекраснейший 
музей в области геологии и 
минералогии Урала именно в 
Мурзинке. Сделать хорошие 
дороги, возить большие экс
курсии, демонстрировать уни
кальные мурзинские экспона
ты. И тут же предлагать экс
курсантам попытать свое 
счастье, покопаться в отва
лах... Как приятно найти кри- 
сталлйк полевого шпата, гор
ного хрусталя или даже гра
ната, да мало ли что — глав
ное, самому найти!

Мы попытали счастья, не
много покопались в отвалах 
Верхней и Нижней Алабашки и 
карьера Мокруша. Иван Ива
нович показал нам места, где 
мол(но что-нибудь найти, и 
внимательно следил, как мы 
работаем. И мы действительно 
кое-что нашли. Но не это 
главное — добрая память 
осталась от встречи с самим 
Зверевым, истинным мурзин- 
ским самоцветом — челове
ком-тружеником, открывате
лем и творцом.

В. КОРНЕВ.

под него и под снасти от города 
до города и в уезды давати под
воды...».

Не просил он золотые и сереб
ряные руды искать, которые не 
знает, а просил про медные и же
лезные руды. Об них в грамоте не 
описано. Нельзя без них... Придет
ся снова в приказ пойти, челобит
ную подать, чтобы ошибку испра
вили, Так бы и лучшего желать 
нельзя, большая воля дана.

На следующий день к самому 
вечеру подьячий прочитал Дмит
рию новую грамоту и отдал ему на 
руки. Тут Дмитрий, не выходя из

ПО СЛЕДАМ РУДОЗНАТЦЕВ

ЦАРЕВА
ГРАМОТА

ко ни обыскивает, а доброго пока 
ничего не сыскал, разве что цвет
ные камни. Железная руда также 
не пробована: если негодная — 
тогда в другие места подаваться 
надо. Слышно, на Тагиле-реке где- 
то железную руду стали прииски
вать.

Есть куда податься. Да только 
в слободах приказчики стесняют, 
пени не берут, а как на беглого 
смотрят. Запрещают везде ездить, 
где копать надо. И порешил Тума
шев съездить в Москву, в Сибир
ский приказ.

Приехал в стольный город. 
Показал приказным людям свои 
каменья, которые нашел в горах 
Сибирских. Рассказал, в чем нуж
ду имеет и что от государя хотел 
бы. Челобитную подал, написан
ную дьяком из приказа.

Подивились в приказе смелости 
его: медной руды плавильщик, а в 
Москву приехал, и волю просит, 
как боярин!..

В Сибирском приказе 21 декаб
ря 1669 года написали ему грамо
ту, а когда царь подписал — все
народно объявили и отдали ее 
Дмитрию. Как на крыльях летел 
Дмитрий из приказа на ям — по
стоялый двор, прижимая желанный 
свиток за пазухой. Отдышавшись 
и раздевшись, Дмитрий повертел и 
погладил грамоту, а потом начал 
читать. пропуская иные места: 
«...Велеть ему, Дмитрею. в Тобол- 
ском, и в Томском, и Тоболского и 
Томского разрядов городех и в 
острогах и в уездех золотые и се
ребряные руды и узорочного ка
менья сыскивать на своих прото
рях., и его, Дмитрея, оберегать и 
налог и обид ему никаких не чи
нить... А в Сибирских городех и

приказа, сам быстро прочел грамо
ту, задержавшись на одном месте: 
«...И в Сибирских городех столь
никам и воеводам нашим, и дья
ком, и всяким приказным людей, 
как Дмитрий Тумашев приедет.., 
и где обыщет в котором месте же
лезную руду, а ясачным и русским 
людей от того утеснения не чаять, 
и челобитья о том, к нам великому 
государю на него не будет: и ему 
в тех местах велеть железо пла
вить на своих проторях...i

Кажется, все бы ладно. Спря
тал грамоту, поклонился и вышел 
из приказа. На постоялом дворе 
еще раз прочитал и тут только за
метил, что опять о медной руде 
нет повеления. Махнул рукой. И 
так немалое получил. Еще надо 
найти добрую руду, опыт спра
вить, тогда виднее будет. Теперь 
в Москве проживаться нечего, мож
но и домой.

В Верхотурье, собрав и уложив 
разные снасти, заказанные кузне
цам еще с осени, не мешкая, вы
ехал с обозом в Красное Поле. За 
время его поездки в Москву, как 
он наказывал, в двух местах про
делали многие работы.

Зима на мороз, а солнце на ле
то. Торопиться надо, пока стужа и 
санный путь. Быстро эти два ме
сяца минуют, а там бездорожье, 
распутица. Работы же еще непоча
тый край. Лесу заготовить, уголь 
выжечь, опыт руде произвесть. 
Если руда окажется добрая, то и 
завод начинать строить, избы ста
вить. Всего не перечтешь.

Дела у Дмитрия Тумашева про
двигались быстро и успешно. Его 
предусмотрительность и заботли
вость оказались кстати. Уже 21 
июня 1669 года в приказной избе

на Верхотурье Тумашев объявил 
«железной руды опыт» и сказал, 
что «из той руды железо учнут 
плавить... ныняшнего года».

И еще была одна челобитная 
царю: «...На пустом месте от лю
дей далече... завод заведен к же
лезному плавлению, и ныне у ме
ня.. к тому железному делу кузне
цы и работные люди нанятый по
сланы... У железного заводу от 
башкирцев опасно... Велите острог 
поставить и на ваш государев на 
денежный оброк крестьян приби
рать...».

Весной 1670 года, 23 марта, по 
указу великих государей стольник 
и воевода Федор Хрущев и подь
ячий Богдан Софонов велели мед
ной руды плавильщику Дмитрию 
Тумашеву «вольных охочих вся
ких пришлых и нетяглых людей во 
крестьяне на денежный оброк 
прибирать и селить на льготные 
годы... О строении острогу впредь 
великий государев указ будет». Хо
тя и не полностью, но все же но- 
вая просьба Тумашева была ува
жена.

Как пошли дальше дела у Дмит
рия Тумашева, пока не известно. 
Обрываются сведения о нем. Но 
вот что совершенно ясно: железное 
дело целиком захватило его, взя
ло у него все внимание и силы. 
Железной руды плавильщиком 
стал он. И стал заводчиком. За 
четыре года (1666—1670) все у 
него складывалось хорошо, благо
даря его большой энергии, настой
чивости, внимательности к приро
де, которая ему платила добром.

Строительство Тумашёвского за
вода на Нейве-реке — немалое со
бытие в государстве. Потребность в 
железе была ненасытная. Фактиче
ски Дмитрию Тумашеву отмежева
ли угодья, где потом, через три
дцать лет, по его следам начал дей
ствовать Невьянский казенный за
вод (1701 г.).

Должно быть, этот завод по но
вым временам стал крупнее и со
вершеннее (с доменным производ
ством), чем тумашевский первенец. 
Однако казенный завод быстро пе
решел к Никите Демидову, в 
1702 году. У этого тульского куз
неца и заводчика сила была по
крепче, заступник тоже много по
сильнее — Петр Первый. Да и 
времена настали жестокие, кото
рые требовали много металла и не 
позволяли мешкать: после неудач
ного сражения под Нарвой надо 
было готовиться к победе под Пол
тавой..

Может быть, тут Дмитрий Тума
шев замешкался и оказался сбро
шенным в сторону вихрем новых 
времен. Может быть, сам он не 
дожил до этих времен, и запустел 
завод на Нейве-реке... Что произо
шло с Дмитрием Тумашевым в 
эти последующие тридцать лет — 
пока точно неизвестно

А. АЛЕКСАНДРОВ, 
инженер-геолог.
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ПАНАИР В ПЛОВДИВЕ
РАСШИРЯЮТСЯ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ И ДРУЖЕСКИЕ СВЯЗИ МЕЖДУ СТРАНАМИ СОЦИАЛИЗМА

На пресс-конференции, уст
роенной хозяевами Плов- 
дивской ярмарки за несколько 
дней до ее открытия, некото
рые журналисты высказали 
сомнение: правомерно ли та
кое сочетание — двадцать 
восьмая и юбилейная. Однако 
именно на юбилейную ярмар
ку, отмечающую свое 80-ле
тие, приглашают многочислен
ные рекламные щиты, сопро
вождающие путешественников 
на всем пути от Софии до 
Пловдива. Пловдивский па- 
наир, как называют в Болга
рии выставку, гостеприимно 
встречает посетителей и дело
вых людей всех континентов.

Сейчас в Парке свободы 
можно увидеть оригинальной 
конструкции фонтан и искус
ственную пещеру. Они свиде
тели и ровесники первой бол
гарской Международной вы
ставки, состоявшейся в старом

ЯРМАРОЧНЫЙ ГОРОДОК НА БЕРЕГУ МАРИЦЫ • ЧТО ЖДЕТ ПОРТУГАЛЬ
СКИХ КРЕСТЬЯН В «ЗАМОРСКИХ ПРОВИНЦИЯХ» • КОСМИЧЕСКИЙ ШПИ
ОНАЖ ПЕНТАГОНА

КАК ЛИССАБОН 
«БОРЕТСЯ»
С БЕДНОСТЬЮ

I В последнее время португальская официальная печать 
? все чаще вынуждена говорить об угрожающем росте эми- 
j грации из страны. Рост числа эмигрантов, по выражению 
а одной лиссабонской газеты, действует на страну подобно 

И «прогрессирующему малокровию». По свидетельству 
И французского журнала «Африказия», «9 из 23 районов 
|| Португалии уже потеряли 13 процентов своего взрослого 
И населения». В одну только Францию в прошлом году эми-
I грировало 90 тысяч португальцев. Это, в частности, прн- 

й вело к тому, что в некоторых северных районах Португа- 
И лии приходится обрабатывать землю почти одним жен-
I щинам, детям и Дарикам.

нам ' только что 
Я——"^юбщил 
Hl телетайпа*

Однако проблема роста 
эмиграции волнует Лиссабон 
и по иным причинам. И в 
этом смысле многое может 
разъяснить правительствен
ная программа, согласно ко
торой министерство по де
лам «заморских провинций» 
будет. осуществлять, так 
сказать, дальнейшую «коло
низацию Африки». Именно 
этому ведомству было пору
чено разработать методы, 
которые позволили бы в пре
дельно короткий срок оста
новить бегство португальцев 
в Европу и Латинскую Аме
рику и направить поток эми- I грантов в Анголу, Мозамбик 
и Гвинею (Бисау). Специаль
но выделенные правительст
вом ассигнования для эми
грантов, едущих в Африку, 
должны, по замыслу авто
ров «великого переселе
ния», стать тем решающим 

I стимулом, который поможет 
j заставить португальского I бедняка отправиться в рис

кованное путешествие на 
другой континент.

В первую очередь лисса
бонская пропаганда начала 
обрабатывать «умы и души» 
потенциальных эмигрантов, 
готовых покинуть Португа
лию. Именно для них был 
выдуман миф о том, что эми
грация в Африку, и только 
в Африку, будто бы прине
сет им долгожданную рабо
ту и достаток. Однако на де
ле все обстоит далеко не 
так. Португальцев, приез
жающих в Африку за «лег
ким» хлебом, чаще всего по
стигает разочарование. Тя
желый крестьянский труд не 
приносит ожидаемого благо
состояния. И не потому, что 
на африканской земле труд
но вырастить высокие уро
жаи. Просто в «заморских 
провинциях» португальские

Вот что 
такое 
экоцид

Пловдиве 15 августа 1892 года. 
Нынешний панаир болгары 
считают законным наследни
ком этой выставки, которая 
в свое время была значитель
ным событием в жизни страны.

В связи с 80-летием Плов- 
дивской ярмарки интересно 
остановиться на некоторых 
наиболее значительных вехах 
ее истории.

После долгого перерыва яр
марка была возобновлена в 
1933 году, она-то и считается 
первой по счету в ряду ны
нешних двадцати восьми. За 
короткий срок панаир приоб
рел столь высокий авторитет в 
деловых кругах, что был при
знан международным. С 1937 
года он официально выступает 
под этим титулом.

Памятным в истории Пловди
ва остался сороковой год. Ты
сячи людей спешили к Совет
скому павильону. Это была

крестьяне так же, как и в 
метрополии, не свободны от 
кабалы. Но если и на роди
не их эксплуатируют поме- 
щики-литифундисты, то в 
Африке эту роль выполняют 
колониальные компании. За
купочные цены, например, 
на хлопок, которые устанав
ливают монополии, настоль
ко низки, что выручка от 
урожая едва позволяет сво
дить концы с концами.

Помимо этого, переселен
цы попадают в Африке в 
очень трудную обстановку. 
Известно, что зачастую им 
предоставляют земли, ото
бранные у коренных жите
лей. Колониальные власти 
делают это преднамеренно, 
чтобы поставить переселенца 
в положение откровенного 
захватчика и вынудить его 
таким образом защищать 
их колониальные интересы.

Примечательно, что орга
низаторы очередного пересе
ления пытаются предстать 
перед народом чуть ли не в 
роли благодетелей. Свою 
деятельность по поощрению 
эмиграции в Африку они 
отождествляют с борьбой 
против бедности в Португа
лии. Однако трудно пове
рить, что эмиграция в афри
канские колонии может су
щественным образом по
влиять на ликвидацию нище
ты в метрополии.

Все больше португальцев 
начинает понимать, что эми
грация в Анголу, Мозамбик 
и Гвйнею (Бисау) пресле
дует иные цели: создать ви
димость «заботы» режима о 
бедняках и оправдать свои 
колониальные авантюры — 
вот чего добиваются сегодня 
лиссабонские правители.

Хоакин ФЕИХОО.
(АПН).

девять членов команды 
« Констеллейшн».
• НЬЮ-ЙОРК. Ком- I 

пания «Локхид мис- | 
сайлс энд спейс», фи- g 
лиал крупнейшего во-g 
енно - промышленного g 
концерна «Локхид эйрк-1 
рафт корпорейшн», по- g 
лучила новый крупный g 
заказ от Пентагона на | 
сумму 100,5 млн. дол
ларов. 98 млн. долла
ров из этой суммы 
пойдут на программу 
исследования и разви
тия баллистической 
ракетной системы I 
«Трайдент» для амери-1 
канского военно-мор-| 
ского флота.
• БЕРЛИН. За В 

дальнейшее развитие 
отношений между рес
публикой Кипр и ГДР 
высказался в интервью 
журналу ГДР «Хори- 
цонт» президент рес
публики Кипр архие
пископ Макариос. 
Кипр развивал и про
должает поддерживать 
сердечные отношения 
с Германской Демокра
тической Республикой, 
сказал он. Мы сотруд- | 
ничаем в различных об- | 
ластях, особенно в об- g 
ласти культуры и тор- g 
говли. Мы желаем и g 
впредь углублять эти g 
дружественные отноше- g 
ния.

(ТАСС). I

Еще несколько лет назад дельта Меконга утопала в зе
лени деревьев. Теперь на сотнях километров изуродован
ной земли нет даже признаков жизни. Отравлены и 
уничтожены плантации риса, кукурузы, фруктовые сады. 
С 1962 года американская авиация сбросила на южные 
районы Вьетнама свыше 20 миллионов тонн дефолиантов.

На снимке: вот все, что осталось от зарослей ман
гровых деревьев.

Фотохроника ТАСС,

волнующая встреча болгар со 
Страной Советов, которая 
впервые принимала участие 
в ярмарке.

С 1966 года панаир стал 
ежегодным.

...И вот опять ярмарочный 
городок, раскинувшийся на 
полмиллиона квадратных мет
ров по левому берегу сказоч
ной Марицы, живет шумно, 
пестро, напряженно. Четыре 
тысячи фирм из 37 стран при
везли сюда свои товары. 
Сколько их всего? Восемь ты
сяч различных экспонатов по
казывает только Советский 
Союз. А хозяева ярмарки — 
внешнеторговые объединения 
НРБ — предлагают вниманию 
посетителей и специалистов 
лишь в разделе машинострое
ния четыре тысячи экспонатов.

С каждым годом панаир 
приобретает все более под
черкнуто технический харак

тер. В будущем предусматри
вается отраслевое участие 
стран в разделах приборост
роения, тяжелого машиност
роения, текстильной промыш
ленности и т. д.

Тема социалистической эко
номической интеграции нашла 
яркое выражение в экспози
циях всех социалистических 
стран. Сотни экспонатов в па
вильонах СССР, НРБ, ГДР, 
Венгрии, Румынии, Польши, Че
хословакии демонстрируют ус
пехи в осуществлении ком
плексной программы СЭВ.

Как всегда, велик интерес к 
Советскому павильону. Только 
за один день, первый день ра
боты ярмарки, здесь побыва
ло около 70 тысяч человек. 
Основная тема нашей экспози
ции — 50-летие образования 
СССР.

СССР участвует в Пловдив- 
ской ярмарке в 19-й раз. Наша

страна, которая занимает пер
вое место во внешнеторговом 
обороте Болгарии, — самый 
крупный, после хозяев, экспо
нент панаира. 32 внешнеторго
вых объединения показывают 
сегодня в Пловдиве новейшую 
продукцию советской промыш
ленности — от современных 
уникальных станков до широ
кой гаммы товаров широкого 
потребления.

24 сентября — в день тор
жественного открытия панаи
ра — наш павильон посетила 
болгарская партийно’правитель- 
ственная делегация во главе с 
Первым секретарем ЦК БКП, 
Председателем Государствен
ного совета Тодором Живко
вым. Подробно ознакомившись 
с экспозицией, товарищ Жив
ков заявил в интервью Мос
ковскому радио, телевидению 
и АПН:

— Я хочу выразить благо
дарность организаторам па
вильона СССР. В этом году Со
ветский павильон выглядит зна
чительно красочнее и масш
табнее, чем в прошлом. Я хочу 
также высказать благодарность 
за то, что Советский Союз и

• ПАРИЖ. Четыре 
кандидата списка Союза 
левых сил одержали 
победу на дополнитель
ных муниципальных 
выборах, проведенных 

в Вер-Сюр-Марн (де
партамент Сена и 
Марна). За кандидатов 
союза, поддержанных 
коммунистами, социа
листами и радикалами, 
проголосовало свыше 
53 процентов избирате
лей,
• НЬЮ-ЙОРК. Еще 

один член экипажа аме
риканского авианосца 
«Констеллейшн» отка
зался принимать уча
стие в агрессии против 
вьетнамского народа. 
20-летний матрос Брай
ен Пост заявил в горо
де Ла-Джолла (штат 
Калифорния), что со
весть не позволяет ему 
участвовать в этой не
справедливой войне.

Ранее отказались 
воевать во Вьетнаме

В городе Жилина (Чехословакия) открыт Музей дружбы с Советским Союзом. Здесь широ
ко представлены материалы о Словацком Национальном восстании, о совместной борьбе народов 
Советского Союза и Чехословаки-и против фашизма.

На снимке: пионеры с большим интересом осматривают экспозицию. тауг
СНИМОК ■I Гл*— I АСС.

ФАКТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ

4 октября 1957 года в Советском Союзе был произведен 
успешный запуск первого в мире искусственного спутника 
Земли Советские ученые проложили путь в космос, предпо
лагая использование околоземного пространства и необъят
ных просторов Вселенной в мирных целях, ставя перед сооои 
задачу — использовать достижения науки для блага всего 
человечества.

Совсем по-другому смотрят на использование космического 
пространства империалистические державы, и прежде всего 
США. Для них это арена будущей воины, дополнение, к при
вычным сухопутным, морским и воздушным театрам военных 
действий. Пентагон ^же вынашивает планы создания мощного 
космического оружия будущего. В этом направлении ведутся 
большие научно-исследовательские работы.

Сегодняшняя подборка фактов рассказывает о Деятельности 
министерства обороны США по созданию и использованию 
космических систем в агрессивных целях.

МИЛИТАРИСТЫ НА ОРБИТЕ
ф В США из года в год 

растут ассигнования на воен
ное использование космиче
ского пространства. Так, не
смотря на финансовые труд
ности, вызванные войной в 
Юго-Восточной Азии, в 1971 
году на использование косми
ческого пространства в инте
ресах Пентагона было выделе
но около 1500 миллионов дол
ларов. Это примерно треть 
всех ассигнований, отпущен
ных в США в том году на кос
мические исследования.

Разведывательные спутни
ки США применяются для фо
то-,радио -, радиотехнической, 
телевизионной, радиолока
ционной разведок, обнару
жения ядерных взрывов и 
баллистических ракет с назем
ных пусковых установок и с 
подводных лодок.

ф Управляет спутниками- 
шпионами Центр управления, 
расположенный в Саннивейле 
(штат Калифорния), который 
руководит работой командно
измерительного комплекса, 
включающего наземные стан
ции, расположенные на терри
тории США и за ее преде
лами.

А Космическая система фо
торазведки имеет искусствен
ные спутники Земли (ИСЗ) об
зорной и детальной разведки. 
Первые запускаются на более 
высокие орбиты и служат для 
получения фотоснимков боль
ших площадей, вторые запус
каются на менее высокие ор
биты и дают фотоснимки мень
ших площадей, но с высокой 
детализацией.

Ж Спутники-шпионы США 
в основном выводятся на 
близкие к полярным орбиты с 
высотой в перигее 120—200 
километров. Они запускаются 
с расчетом наиболее выгодных 
условий для разведки терри
торий социалистических стран.

Насколько широко ис
пользуются Пентагоном спут
ники-шпионы, говорит тот 
факт, что 22 июля 1970 года 
США запустили ИСЗ с не
сколько необычными, исклю
чительными параметрами. Он 
предназначен для разведки 
хода военных действий на 
Ближнем Востоке и был выве
ден на орбиту за две недели 

до вступления в силу соглаше
ния о прекращении огня в 
этом районе. Спутник над рай
оном Ближнего Востока прохо
дит дважды в сутки, захваты
вая дневное время.

Л В США для обзорной фо
торазведки используются 
спутники, разрабатываемые по 
программам «Дискаверер» и 
«770». Продолжительность су
ществования таких ИСЗ, как 
правило, не превышает 3—4 
недель. Информация со спут
ников поступает на Землю 
сбрасыванием контейнеров с 
отснятой пленкой, которые в 
воздухе перехватываются спе
циальными самолетами.
• Спутники-шпионы, раз

работанные по программе 
«770», имеют на борту, кроме 
фотографической аппаратуры, 
прибдры радиотехнической и 
радиолокационной разведки. 
Это позволяет вести разведку 
при любых метеорологических 
условиях, обнаруживать объ
екты, скрытые листвой, а так
же находящиеся на несколько 
сантиметров под землёй.

> В период с 1962 по 1964 
год США выводили на орби
ты ежегодно 12—14 спутников 
обзорной разведки. Начиная с 
1966 года, количество ежегод- 

■ных запусков этих спутников 
уменьшилось до 8—9. Это 
объясняется тем, что карты 
районов земной поверхности, 
интересующих Пентагон, уже 
составлены, и сейчас требуется 
только «патрульная» служба 
спутников,

Л Суммарная продолжи
тельность пребывания фото- 
разведывательных спутников 
США на орбите составляет 
примерно 180 суток в год. Ко
личество выводимых на орби
ту спутников детальной раз
ведки составляет, как правило, 
8—9 в год.
* Пентагон в дальнейшем 

рассчитывает применять ИСЗ 
обзорной разведки с исполь
зованием телевизионных ка
мер. Для этого предусматри
вается создание спутников-ре
трансляторов, которые будут 
находиться на постоянных ор
битах, получать изображение, 
идущее со спутников-шпионов, 
и передавать это изображение 
на Землю. 

в этом году принял наше при
глашение участвовать в 28-й 
Международной Пловдивской 
ярмарке. Мы не можем себе 
представить Международную 
Пловдивскую ярмарку без 
участия Советского Союза.

Я хотел бы также поздра
вить организаторов Советско
го павильона и всех советских 
людей с приближающимся 
50-летием образования Союза 
Советских Социалистических 
Республик и пожелать им 
дальнейших успехов в их бла
городном труде во имя побе
ды коммунизма в Советском 
Союзе.

Ярмарка в одном из самых 
древних и молодых городов 
Болгарии продолжается. Еще 
рано говорить о ее коммер
ческих итогах. Но с твердой 
уверенностью можно уже се
годня подчеркнуть главный 
результат панаира — дальней
шее углубление экономических 
и дружественных связей в 
международном масштабе.

Н. ФЕДЮШОВД,
Э. ЯНСОН, 

спец. корр. АПН.
Пловдив.

ф Американские спутники 
«Феррет» предназначены для 
радиотехнической разведки и 
радиоразведки, для пере
хвата переговоров с корабля
ми, подводными лодками, нахо
дящимися в море, и даже пе
реговоров штабов с войсковы
ми подразделениями. Вес та
кого спутника более тонны, 
длина 6,7 метра, диаметр — 
1,5 метра.

ф Спутники «Феррет» могут 
Также принимать информацию 
от передатчиков малой мощ
ности, используемых агентами 
разведки. Такая информация 
записывается на борту ИСЗ и 
передается на Землю, когда 
спутник пролетает над стан
циями слежения.

ф «Сиджинт» — это новый 
спутник-шпион, разработку 
которого ведет сейчас по за
казу Пентагона американская 
фирма «Локхид». Этот спутник 
должен заменить не только 
«Ферреты», но и разведыва
тельные самолеты и суда 
США, постоянно летающие и 
плавающие вдоль границ Со
ветского Союза.

А Военно-морские силы 
США используют навигацион
ную спутниковую систему, 
обеспечивающую навигацию 
надводных кораблей и подвод
ных лодок с точностью до 200 
метров. В частности, этой си
стемой пользуются американ
ские атомные подводные лод
ки, вооруженные ракетами 
с ядерными боеголовками и 
несущие постоянное боевое 
дежурство в морях и океанах.

® В зарубежной печати вы
сказываются опасения по по
воду эксплуатации американ
ских спутников для исследова
ния природных ресурсов. Эти 
спутники пригодны и для 
военной разведки^

Преступная война амери
канских агрессоров в Индо
китае нашла отражение в за
казе Пентагона на создание 
спутника Земли с надувной 
оболочкой, отражающей сол
нечный свет, для освещения 
территории Вьетнама в ночное 
время в целях военной раз
ведки и слежения за передви
жением воинских подразделе
ний.

Автору любимых юными читателями книг «По ту сторону» 
и «Танк «Пионер» — свердловскому писателю Семену Ни
колаевичу Самсонову исполнилось шестьдесят лет.

Мы поздравляем Семена Николаевича с шестидесятилетием я 
желаем ему больши : творческих успехов.

Сейчас Самсонов заканчивает свою новую работу — докумен
тальную повесть «Дело номер 58». Ее главный герой школьник 
Аркаша Голышев попадает под влияние опасного рецидивиста 
Алене Войновского. Вместе с Войноэсним Аркадий участвовал в 
ограблении товарного поезда. Уголовный розыск занялся рассле
дованием этого преступления.

Сегодня мы публикуем отрывок из новой помести С. Самсонова.

»ВЕЧЕРУ подморози
ло, и это было кстати 
для Войновского. Он решил 

переправить и запрятать 
добычу на «Крутых бере
гах».

Алеко переживал тре
вожные минуты. У началь
ника торгбазы он слышал, 
что о прайсе уже узнали. 
«Значит, уголовка на но
гах».

...В этот же вечер со 
станции, где обнаружили 
кражу, прибыл оперуполно
моченный. В девять часов 
Василия Васильевича, на
чальника базы, вызвали в 
городское отделение мили
ции. В кабинете, куда во
шел Василий Васильевич, 
за столом сидел майор Заха
ров, высокий, худощавый 
человек, с умным скуластым 
лицом и бритой головой. 
Несколько в стороне, на ди
ване, устроился молодой 
лейтенант, кареглазый, с 
маленькими усиками.

Захаров познакомил их;
— Это лейтенант Гогия 

со станции Перевал... Шити
ков Василий Васильевич, 
начальник торговой базы. 
Присаживайтесь. Вы, това
рищ Шитиков, знаете, по ка
кому делу мы вас пригласи
ли? — тихо заговорил За
харов.

— И да, и нет, — ответил 
тот. — Пожалуйста, что вас 
интересует?

— По данным железной 
дороги, похищено пятьдесят 
тюков мануфактуры на пе
регоне к станции Перевал. 
По нашему предположению, 
кража совершена группой 
преступников. Все. что об
наружено в вагоне, мы 
вам покажем... Товарищ Го
гия, прошу вас.

Лейтенант подошел к 
столу, раскрыл полевую 
сумку и вынул молоток.

— Этот молоток вам не 
знаком?

— Нет. Вы думаете, он с 
нашей базы?

— Молоток мог оказаться 
в вагоне случайно, — словно 
размышляя про себя, сказал 
Захаров. — Однако в на
шем деле всякая, даже пу
стяковая, вещь может по
мочь раскрыть преступле
ние.

— Понимаю, — кивнул 
Василий Васильевич. — Мо
жет, вызвать завскладами 
или наших грузчиков?

— И вот еще один пред
мет «из пустяков», — ска
зал Гогия и положил на 
стол пиджачную пуговицу, 
светло-серую, слегка вы
щербленную с одного края.

Василий Васильевич 
улыбнулся, глядя на Заха
рова:

— Действительно, улики, 
как вы сказали, не очень 
веские. Но и пуговица ни
чего мне не говорит.

— Товарищ Шитиков, — 
спросил Захаров, — а у 
вас нет подозрений на кого- 
нибудь из служащих или ра
бочих?

— Тут надо подумать...
— Думайте, — улыбнул

ся Захаров и добавил доб
родушно: — Как вы отно
ситесь к вашему товароведу 
Войновскому?

— Как вам сказать?... Ра
ботник очень собранный, 
добросовестный и, мне ду
мается, порядочный. Правда, 
работает он у нас недавно, 
поэтому большего о нем я 
сказать не могу.

— Пьет?
— Бывает, — пожал пле

чами Шитиков.
— Нам известно, что он 

частенько заглядывает в 
ресторан «Аврора», — ска
зал Захаров.

— Да, но он выиграл 
крупную сумму... — отве
тил Шитиков, — кроме то
го, получает прилично, жи
вет один...

— Ну, что же. больше 
мы вас, товарищ Шитиков, 
не смеем задерживать. За
харов встал. — Спасибо.

По дороге домой Васи
лий Васильевич вспомнил о 
недавнем хищении тюка ма
нуфактуры. Очень подозри
тельное хищение. Бойцов
ский? Нет, оснований по
дозревать товароведа нет 
никаких. Денег ему не нуж
но — 25 тысяч выиграл... 
Зачем ему воровать?

МЕЖДУ тем Захаров 
перебирал фотекар- 

тотеку. Такую кражу мог со
вершить квалифицированный 
и хорошо осведомленный 
преступник. Вор, видно, 
знал, в каком поезде, и в 
каком вагоне, и какой товар. 
Ясно также, что кражу со
вершил не один, все было 
«сработано» быстро и уме
ло. В то же время для Заха
рова несомненно было, что 
все нити ведут к торгбазе 
или к получателю товаров: 
не случайно же воры попали 
именно в этот вагон...

Завскладами торгбазы был 
человеком своеобразным. 
Невысокого роста, полный, 
розовощекий, с длинными 
рыжими усищами, он гово
рил тихо, вкрадчиво, ходил 
медленно, как бы о чем-то 
постоянно думая и выиски
вая угол в складе, где бы 
можно поудобнее разме
стить грузы. Принимал 
он их внимательно, при
дирчиво ощупывая. Вы
дачу производил так же до-
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тошно, пересчитывал и 
проверял несколько раз. 
Войновский звал его Гоб
секом.

На центральный склад За
харов пришел в граждан
ском костюме, предъявил 
удостоверение:

— Я из уголовного ро
зыска.

— К вашим услугам, — 
робко ответил завскладами.

Он был. как всегда, мед
лителен и тих. Молча прик
рыл двери и отдал распоря
жение Голышеву и его на
парнику:

— Пойдите, перекурите, 
пока я тут займусь с това
рищем...

ГОЛЫШЕВ слышал:
«из уголовного ро

зыска...», и сердце его 
дрогнуло. Он молча вышел 
из склада и направился в 
контору. Войновский был 
один.

— Что, граф, на перерыв 
топаешь? — улыбаясь, спро
сил он.

— Нет. Там из уголовно
го... — испуганно прошеп
тал Аркашка.

— Из уголовки?
■— Я сам слышал и видел! 

Он красную книжечку по
казал...

— Держаться надо смело, 
отвечать прямо, будто бы 
действительно ничего не ви
дал, ничего не слышал... — 
поучал Алеко испуганного 
Аркашку. — Ты ничего не 
знаешь. Ну, гуляй, а я зай
ду к усачу.

Войновский, насвисты
вая, отправился на склад. 
Он еще с утра должен был 
отнести накладные, а теперь 
это было кстати: ему хоте
лось повидать, кто это там 
из уголовки?...

Открыв дверь, Алеко 
добродушно поздоровался:

— Привет Гобсеку! — и, 
будто только что разглядев 
Захарова, сказал почти
тельно: . —- Здравствуйте.

— Я, занят, у вас что ко 
мне? ---„.спросил усач.

—, Накладные подписать. 
С утра-сами звонили.

Подавая, бумаги, Алеко 
увидел -па столе молоток 
Тот . ..самый! Войновскому 
стало не по себе. «Угоразди
ло же. меня оставить его в 
вагоне!».? ;Он забрал под
писанные накладные и вы
шел.

Захаров внимательно на
блюдал за Войновским, но 
его бледное лицо, с белесы
ми ресницами и серыми, ка
кими-то пустыми глазами, 
оставалось спокойным.

— Вы утверждаете, что 
этот молоток ваш? — спро
сил Захаров завскладами.

—Я его из тысячи узнал 
бы!

— Как, по-вашему, он 
мог попасть в вагон?

— Не знаю... Может, ког
да товар грузили в контей
нер, кто-нибудь из грузчи
ков обронил?

—...И вор, разгружая 
контейнер, воспользовался 
им, раскрывая ящики? — 
перебил Захаров.

— Возможно.
— А не кажется вам, что 

этот молоток был прихвачен 
вором заранее?

— Все возможно.
— Да-а, — согласился 

Захаров. — Ну, а скажите, 
кто мог этим молотком ра
ботать в тот день, когда шла 
погрузка?

— Любой грузчик мог, и 
я мог. Не помню. Кажется, 
молоток не был нужен... 
Товар был упакован раньше.

Захаров задумался.
— Сколько человек было 

занято погрузкой?
— Четверо.
— Можно их позвать, 

только поодиночке?
Первым усачу вспомнил

ся Голышев.
— Аркадий, зайди ко 

мне.
Давно работаешь 

здесь? — Захаров посмотрел 
на Аркашку.

— Три месяца, — робко 
ответил Аркашка и покрас
нел.

— Да ты не стесняйся. — 
«Совсем мальчишка»,—по

думал Захаров. — Этот мо
лоток тебе знаком?

— Они все одинаковые ...
— Ну, а этот, может быть, 

чем-нибудь отличается от 
других?

— Не знаю.
— А ты посмотри по

лучше.
— Ну, молоток как мо

лоток, только один усик 
надломлен.

— Правильно. Ты позав
чера им не пользовался?

— Нс помню.
— А ты подумай.
Аркашка пожал плечами.
Только один из четверых 

допрошенных ответил, что 
он заколачивал в тот день 
тару этим молотком, а по
том его позвали на погрузку.

— Где ты оставил моло
ток? — спросил Захаров.

— Кажется, за голени
ще. ткнул. — ответил тот.

— А потом куда девал?
—- Мы после работы бро

саем их вон в тот ящик, — 
указал грузчик.

Все оказалось просто: 
грузчик мог выронить мо
лоток в вагоне.

Но не так-то легко отбро
сить однажды запавшую 
мысль...
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! Слава хлебу 
на столе!

Во многих городах нашей 
области проходят традицион
ные осенние праздники улиц. 
Провели такое торжество и в 
Краснотурьинске — в поселке 
сорок второго квартала. В ос
новном, живут здесь работни
ки Краснотурьинской птице
фабрики, они и приняли боль
шое участие в подготовке пра
здника.

«Слава миру на земле, сла
ва хлебу на столе!» — под та
ким девизом прошел этот ве
чер. Краснотурьинцы беседо
вали о бережном отношении к 
хлебу, об уважении, которое 
должен испытывать каждый 
человек к этому богатству на
шей страны.

Была организована выставка 
осенних даров природы, кули
нарного искусства жителей по
селка. Участники выставки по
казали на ней замечательные 
цветы, овощи, фрукты. А ка

кой квас попробовали в этот 
день краснотурьинцы! Его то
же сделали сами жители по
селка.

Ветеранов труда поселка 
приветствовали октябрята. Они 
пришли на праздник в нацио
нальных костюмах народов 
СССР и показали концерт.

Строится 
Свердловск

Жилищное строительство 
Свердловска имеет свою ис
торию. 1945 год — на каж
дого человека приходится 2,5 
квадратных метра площади, 
1972 год — около восьми.

Пройдет несколько лет. 
Свердловск разрастется. В 
1980 году жилищный лимит 
увеличится до 10 квадратных 
метров на человека.

Новый домостроительный 
комбинат позволит в 1973 го
ду прибавлять к строящим
ся сейчас ежегодно 400 
тысячам квадратных метров 
жилищного фонда еще 100 
тысяч.

Коллекцию — 
школе

Миновала школьная турист
ская пора. Трофеи летних по
ходов украшают кабинеты ис
тории, химии, биологии. Ими 
пополнились материалы Ленин
ских комнат и комнат боевой

славы. Учащиеся первой сред
ней школы Камышлова побы
вали летом на золотых приис
ках нашей области. Много ин
тересного увидели они там. 
Наблюдали процесс добычи 
драгоценного металла, изучи
ли строение шахты, вели днев
ник наблюдений. Собранную в 
путешествии коллекцию мине
ралов ребята подарили шко
ле. В нее вошли пирит, горный 
хрусталь, родонит и другие 
камни. На уроках географии 
это — ценное наглядное посо
бие.

Осенняя
выставка

В магазине № 6 Сверд
ловска открылась осенняя 
выставка-продажа тканей. 
Покупателей, пришедших сю
да, работники магазина про- 

. сят не только осмотреть 
выставку, купить понравив
шуюся ткань, но и принять 
участие в заочной покупа
тельской конференции. Мно
гие побывавшие здесь оста
вили в книге отзывов свои 
пожелания, предложения об 
организации работы магази
на.

Обсудив итоги конферен
ции, продавцы смогут лучше 
узнать требования и запро
сы покупателей своего мага
зина, учесть их просьбы, на
ладить работу так, чтобы по
купатели остались довольны.

В новом микрорайоне. Ряс. Р. Каптикова.

5 ОКТЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — МОСКВА. Программа 
я передач.
I 11.35 — Новости.

11.45 — Цв. тел. Для детей.
I «Умелые руки».
& 12.05 — Цв. тел. «Директор».
Г- Художественный фильм, 2-я 
g серия.
К 13 20 — Программа докумен-

тальных
14.05 ■
17.18

грамма
17.20
17.25 ■

Работы
18.15 -

фильмов.
— Концерт.
— Свердловск. Про
передач.

м.

птач-_

Новости.
«Наш друг музыка». 
Шагинян о музыке.

МОСКВА. Программа

СПЕКТАКЛИ 
СОРОКОВОГО 
СЕЗОНА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

И когда мне пришлось 
ближе познакомиться с «Ав
томобилистом», то стало яс
но. что эта самобытность в 
характере команды опреде
лялась в большой мере тем, 
что «Автомобилист» — это 
коллектив, сформированный 
из своих спортсменов, хок
кеистов-уральцев. Это имеет 
большое значение для коман
ды. И не только потому, что 
она хорошо сыгранна, что

ХОККЕЙ ПРИХОДИТ НА УРАЛ
В игры чемпионата СССР 

вступил челябинский «Трак
тор», который выступает в 
высшей лиге. Челябинские 
хоккеисты принимали мос
ковское «Динамо». Гости 
выиграли все три периода и 
записали в свой актив пер
вую победу — 9:4 (4:1, 2:1, 
3:2).

ИГРАТЬ С ПОЛНОЙ ОТДАЧЕЙ 

•успехи «юности» 
’• ГОРЬКИЙ ПРИВКУС 

ПОБЕДЫ

Нынешний театральный се
зон особенный для Свердлов
ского театра музыкальной ко
медии. Впереди знамена
тельные даты: 50-летие Союза 
ССР, 250-летие Свердловска.

Сороковой, «праздничный*», 
сезон готовит театралам нема
ло приятных сюрпризов. Три
дцать с лишним лет назад на 
сцене Свердловской музкоме- 
дии с успехом шла комическая 
опера В. Долидзе «Кето и Ко
та». В ней принимали участие 
молодые М. Викс, А. Маренич 
и другие, ныне известные и 
любимые артисты. К 50-летию 
образования СССР свердлов
чане вновь увидят этот спек
такль, услышат солнечную, 
пронизанную ярким грузин
ским колоритом, музыку. По
становщик спектакля — ре
жиссер Э. Гедеванишвили, ху
дожник — Н. Казбеги, дири
жер-постановщик —- заслужен
ный деятель искусств РСФСР, 
главный дирижер театра 
П Горбунов.

Второй год вместе с драма
тургом Г. Варшавским театр 
работает над пьесой об осно
вателе Екатеринбурга Василии 
Татищеве. Эту свою работу кол
лектив театра посвящает 250- 
летию нашего города.

В планах театра есть еще 
©дна постановка, которая не
сомненно вызовет большой ин
терес, как специалистов, так и 
любителей театра. Это — зна- 
менитый «Василий Теркин». 
Пьесу по поэме А. Твардовско
го написал драматург П. Гра
дов, автор музыки к спектак
лю — композитор А. Новиков. 
Осуществит постановку глав
ный режиссер театра В. Куроч
кин.

Нежная, веселая Карола, не
задачливый Дьюла, вечно юная 
тетя Тони — герои комедии 
венгерского драматурга
М. Дьярваша «Проснись и пой!» 
хорошо знакомы свердловча
нам. Мы уже видели эту пьесу 
в гастрольном репертуаре на
ших гостей — Ташкентского 
русского академического теат
ра драмы им М. Горького и Но
вокузнецкого театра им. Серго 
Орджоникидзе. И вот — новая 
встреча с ними; На этот раз в 
октябре на сцене Свердлов
ского театра музыкальной ко
медии. «Проснись и пой!» — 
ближайшая премьера его со
рокового сезона.

НА ТАБЛО - 
ПОКА НУЛИ... 
СЕГОДНЯ — СТАРТ «АВТОМОБИЛИСТА»

тренеры знают своих игро
ков чуть ли не с детского 
возраста, а еще и потому, 
что «Автомобилист» имеет 
свой, уральский характер.

Говорю я об уральском ха
рактере не для красного 
словца. Так уж получилось, 
что с уральскими мастерами- 
умельцами, с их мудрой и 
отличной продукцией мне 
пришлось познакомиться 
много лет назад по роду сво
ей работы летчика-испытате
ля. Позже я познакомил
ся и с теми людьми, которые 
создают сложную современ
ную технику. Труд их вызы
вает большое уважение. И 
мне думается, что этот труд 
и заложил основы уральско
го характера: цельность, на
стойчивость, упорство, стрем
ление к достижению цели.

Мне думается, что «Авто
мобилист» тоже показал свой 
уральский характер. Даже 
тогда, когда свердловскую 
команду постигла неудача и 
Ей пришлось оставить выс
шую лигу, свердловчане не 
пали духом, нашли в себе 
силы вновь добиться свое
го — вернуться в когорту 
сильнейших команд. По-мое
му; эта настойчивость, целе
направленность является тем 
качеством , команды, кото
рые приводят спортсменов 

к успеху.
Кроме того, задор, моло

дость, кипучая энергия — 
все это тоже является пред
посылками к успеху «Авто
мобилиста», находится в ак
тиве свердловских хоккеис
тов.

Что относится к «пассиву» 
команды? « Автомобилист», 
конечно, уступает «старожи
лам» высшей лиги в техни
ке, в тактике, в уверенности 
ведения поединка с сильным

соперником. В какой-то ме
ре — в собранности и в пси
хологической готовности к 
борьбе с именитыми хоккей
ными коллективами.

— То есть «Автомобили
сту» будет нелегко в выс
шей лиге?

— Честно говоря, я не 
знаю ни одной команды, ко
торой было бы легко высту
пать в высшей лиге. По- 
моему, такой команды нет. 
Здесь каждый должен иг
рать с полной отдачей сил, 
мобилизуя все свое умение 
и мастерство.

Конечно, у дебютантов 
высшей лиги имеются свои, 
дополнительные трудности. 
Но они. так сказать, времен
ные, проходящие. И здесь, 
мне думается, важно дебю
танту не спасовать перед 
первыми же трудностями. 
Вот мне и хотелось бы по
желать игрокам «Автомоби
листа» реально отнестись к 
возможным «издержкам» ны
нешнего их дебюта в выс
шей лиге, суметь пережить 
«болезнь становления». И 
думается, что верный рецепт 
от этой болезни — трудолю
бие, трудолюбие и ефе раз 
трудолюбие.

— Георгий Константино
вич, вы сейчас говорили о 
дебютантах высшей лиги. Ка
ково ваше отношение к ним? 
Дают ли вновь приходящие 
команды что-либо «большо
му хоккею»?

— Несомненно. Федера
ция хоккея СССР заинтере
сована в расширении «геог
рафии» команд, представляю
щих высшую лигу. Приход 
новых сил, как правило, 
оживляет борьбу, выявляет 
новые таланты.

Кроме того, нужно пом
нить, что в высшую лигу 
приходят команды из тех

мест, где развитием хоккея 
занимаются серьезно, каж
додневно и кропотливо. И 
мне, как председателю феде
рации хоккея СССР, приятно 
отметить, что в Свердлов
ской области этому делу уде- 
ляется большое внимание. И 
важно то, что здесь проявля
ется настоящая забота о 
детском и юношеском хок
кее, без которых немыслимы 
успехи «взрослого» хоккея. 
В этом я убедился сам, ко
гда весной текущего года по
бывал в Свердловске и Пер
воуральске. Здесь построено 
много кортов для ребят, для 
юных хоккеистов готовится 
даже искусственный лед. 
Это делается далеко не в 
каждой области и даже не в 
каждой республике.

И думается, совсем не слу
чайно в играх чемпионата 
страны среди юниоров и юно
шей уже не первый год вы
ступают воспитанники сверд
ловской школы «Спартако
вец». Мне приятно сообщить 
вам, что федерация хоккея 
СССР приняла решение до
пустить с этого года к со
ревнованиям в первенстве 
Советского Союза среди 
юниоров и юношей еще один 
свердловский клуб — коман
ды спортивного комбината 
«Юность».

На примере Свердловской 
области хорошо видно, что 
появление новых команд в 
высшей лиге дело далеко не 
случайное, что непременным 
условием для этого служит 
массовое развитие хоккея. 
Так что появление дебютан
тов в высшей лиге — это не
сомненная польза и для 
команд когорты сильнейших, 
и для всего нашего хоккея.

В заключение хочется ска
зать о том, что советские лю
бители хоккея смотрят на 
«Автомобилист», как на ко
манду, которая представляет 
не только Свердловск, но в 
известкой степени весь Урал 
с его прекрасными традиция
ми. Представлять такой край 
почетно и -ответственно. И 
мне хочется пожелать ураль
ской команде хорошей игры 
в предстоящем сезоне.

Я5 ПОЛДЕНЬ манеж УПИ 
■'-7 попадает в распоряже

ние боксеров, и до самого ве
чера на ринге, красиво возвы
шающемся в центре зала, идут 
поединки спортсменов, воору
женных кожаными перчатками. 
Уже все 210 боксеров выхо
дили в квадрат, опоясанный бе
лыми канатами. Но далеко не 
каждый из них сохранил шанс 
на успех. Да это и не удиви
тельно. Сейчас уже точно 
можно говорить о большой 
разности в классе команд. Наи
более ровными по составу вы
глядят москвичи, ленинградцы, 
клубы Российской Федерации, 
Украины, Грузии. В остальных 
командах разница в классе от
дельных боксеров очевидна.

Но обратим внимание на 
ринг — к событиям, которые 
разыгрываются за белыми ка
натами. В весовой категории 
48—51 Кг в первые дни отлич
но провел бои 23-летний 
бакинец кандидат в мастера 
спорта А. Гаранян. Небольшо
го роста, хорошо сложенный, 
он умело входит в ближний 
бой, хорошо защищается и 
легко передвигается по рингу. 
Очень ценным качеством Га
раняна является его. умение 
мыслить, менять направления 
атак в ходе боя, за что он не
однократно награждался апло
дисментами. Особёмно показа
тельным был его поединок с 
высоким,- длинноруким киши
невцем Н. Енакиным. Послед
ний никак не мог приноро
виться к ныркам и входам в 
ближний бой бакинца, пропу
ская много ударов с короткой 
дистанции, а в третьем раунде 
побывал в нокдауне. Победил 
бакинец.

Менее одного периода по-

«Народное хозяйст
во СССР» (учебная передача по 
географии).

18.50 — «Беседы о воспита-

ЙШДИСНЕНТЫ
ЗЙ КРАСОТУ

требовалось тбилисцу Ф. Алек
перову (48—51 кг), чтобы до
казать свое явное преимуще
ство в бою с Б. Муйдиновым. 
В этой весовой категории ра
зумно построил свой бой 19- 
летний волгоградец В. Никаш- 
кин, соперником которого был 
А. Ахмедов (Ленинабад). 
Встречные прямые удары Вла
димира начисто лишили сопер
ника желания атаковать. Полто
ра периода он провел в пас
сивной обороне, пока не ока
зался в нокауте. Думается, что 
рефери мог бы остановить 
этот бой и раньше — уж слиш
ком велика была разница в 
классе соперников. А вот в 
бою чемпиона Киргизии Т. Иба- 
кова и призера первенства 
Узбекистана Г.' Кима все реши
лось лишь в третьем периоде. 
Оба боксера очень похожи 
друг на друга вйешне, оба — 
маленькие, поклоняются тем
повому бою в ближней пози
ции. Исход поединка решился 
в третьем периоде, где Ибаков 
оказался слабее в защите.

Несколько интересных
боксеров представлены в тя
желом весе. Среди них надо 
отметить М. Вардоняна (Ере
ван), чей бой с ленинабадцем 
В. Валиевым был демонстра
цией в первую очередь так
тики и техники. Стоило Валие

ву получить первый удар, как 
он бросился головой вперед 
на соперника, не задумываясь 
о тяжелых последствиях, от 
которых он был спасен лишь 
белым полотенцем, выброшен
ным на ринг.

Преимущество ленинградца, 
мастера спорта О. Бочарова 
против Ю. Сидабраса (Кау
нас) проявилось уже в первом 
раунде.

Довольно неприятно было 
смотреть на откровенный об
мен ударами в бою В. Абра
мова (Красноярск) и В. Ахме
това (Баку). Увесистые удары 
сибиряка в третьем периоде 
сделали свое дело, и судьи ос
тановили поединок.

Чемпион Свердловской об
ласти в тяжелом весе Б. Яков
лев наделал массу ошибок в 
бою с заведомо слабым сопер
ником С. Ивановым (Киев). С 
минимальным преимуществом 
победил свердловчанин, хотя 
ни своему тренеру А. Засухи- 
ну, ни своим поклонникам 
особого удовлетворения он не 
доставил, да и себе, видимо, 
тоже. Что и говорить, горь
кий привкус победы.

Сегодня — пятый день со
ревнований, их финиш — 8 ок
тября.

В. КУПЦОВ.

• коньки

ПРОБА ЛЬДА
венбергера и Хельги Хаазе, 
олимпийской чемпионки 1960

Первые линии на ЛЬДУ

НИИ».
19.20 — «Сельская страда».
19.30 — Для школьников. 

Приглашение к олимпиаде 
«Флот Родины».

20.00 — Новости.
20.10 — «Ленинский универ

ситет миллионов». Труд — ис
точник богатства нашего об
щества.

20.40 — «Песня-72».
21.00

тельницы Т. Тэсс.
21.20

Выступление писа
Цв. тел. Премьера

художественного телефильма.
«Зима не полевой сезон».

22.30 
хоккею. 
ЦСКА.

23.15
23.45

Чемпионат СССР по 
СКА (Ленинград) —

Фильм-концерт.
«Время». 
«Ритмы Грузии»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.30 — Свердловск. Хоккей. 

«Автомобилист» (Свердловск)— 
«Химии» (Воскресенск). В пе-
рерыве «Новости» и «Для
вас, малыши».

20.55 — О подвигах, о доб
лести, о славе.

Из истории совет-21.25
ского кино. Л. Толстой. «Отец 
Сергий». Художественный 
фильм.

ПЯТНИЦА, 6 ОКТЯБРЯ
— Программа передач, 

с »о — Областные известия. 
6-48 — «Последователи рабо
чего почина». Соревнование на 
заводе РТИ. 7.30 — Обзор об
ластных газет. 7.45 — Дневник 
зрителя и объявления. 8.15 — 
Поет Раиса Неменова. 9.10 —- 
Коннерт легкой музыки. 
16.45 —- Обзор газеты «Вечер
ний Свердловск». 16.50 —.
Дневник зрителя и объявле- 
ния- 17.15 — Программа пере
дач. 17.17 — «Конек-Горбунок». 
Спектакль Свердловского теат» 
ракщол. 18.00 — Объявления. 
18.10^- Радпокомпозиция «Ра
бочий город». (К 250-летию 
Нижнего Тагила). 18.30 — Кон- 
Черт по коллективным заяв
кам. 18.55 — «Внимание, тех
нические новинки». 19.00 _

.. Радиостанции «Юность» ИЗ Москвы. 20.00 — 
Областные известия. 20.15 _  
Радиожурнал .«Дела и люди 
земли уральской». 20.40 — Пе
редачи из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА
Сегодня БОРИС ГОДУНОВ 
6-Х ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
7-Х . ЕВГЕНИИ ОНЕГИН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМТЕАТР 

Сегодня ЗАТЮКАННЫЙ 
6-Х ЕДИНСТВЕННЫЙ™0™ 
_ _ СВИДЕТЕЛЬ
7-Х премьера НА ВСЯКОГО 

МУДРЕЦА ДОВОЛЬНО
ПРОСТОТЫ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНО« 

КОМЕДИИ 
Сегодня ИМРЕ КАЛЬМАН 
6-Х ТАБАЧНЫЙ КАПИТАН 
7-Х ТРЕБУЕТСЯ ГЕРОИНЯ

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 15 ч. МАЛЫШ 
И КАРЛСОН, КОТОРЫЙ 
„„ ЖИВЕТ НА КРЫШЕ 
6-Х в 15 ч, НЕ СЧИТАЙТЕ

МОИ ГОДЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3, Крушение. 4. Совре
менный американский писатель. 6. Основной 
•закон государства. 10. Инфекционное заболе
вание. 11. Щеголь. 13. Овощ. 14. Небольшое 
быстроходное судно. 15. Сотая доля числа. 
17. Благоприятный случай. 18. Приветствие. 
19. Роман Т. Драйзера. 22. Роман Ник. Вирты. 
23. Немецкий философ-идеалист. 24. Город 
в Белоруссии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Старинная русская моне
та. 2. Областной центр РСФСР. 5. Личный со
став корабля. 6. Музыкальное произведение 
игривого характера. 7. Идолопоклонство. 
8. Производственное обз,единенне группы лю
дей. 9. Государство в Европе. 11. Режущим 
инструмент. 12. Ледяная глыба. 16. Легкая 
повозка. 20. Цветные стекла в окне. 21. Офи
циальное лицо, причисленное к дихроматиче
скому представительству.

Составила 3. ПАРХОМЕНКО.
Свердловск.

провели скороходы Сверд
ловска. Они это сделали на 
искусственной беговой до
рожке спортивного комбина
та «Юность». В нынешнем 
сезоне дорожка начала рабо
тать раньше обычного — 
уже в конце сентября на ней

старшему которых, чемпиону 
ГДР в спринте студейту из 
Берлина Микаэлю Брыхчи—• 
23 года, а самым юным — 
школьницам Уте Дикс(Карл- 
Маркс-штадт) и Хайке Лан
те (Берлин) по 17 лет. Са
мым титулованным среди 11

года (Скво-Вэлли) в беге 
на 500 м (45,9 сек.). Кстати, 
Хельгу хорошо помнят сверд
ловчане — в 1959 году она 
была участницей чемпионата

КИНО-КОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня новый 
широкоэкранный фильм 

БОЙ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ 
„ (две серии) 
Сеансы: в 11 ч. 40 м„ 16 г. 

20 ч. 15 м.

мира, который 
нашем городе.

проходил в СЕГОДНЯ Б КИНОТЕАТРАХ:

— Команда наша моло
да, — сказала нашему кор-
респонденту X. Хаазе. — И 
это не удивительно. Ведь она 
скомплектована на перспек-

ОКТЯБРЬ 
бойники. Старики-раз-

начали занятия 
ки ДуСШ 
Вслед за ними

воспитанни- 
« Юность», 

на лед вы-
шли члены сборной команды 
области, а 2 октября, бук
вально через несколько ча
сов после приезда в Сверд-

конькобежцев, видимо, явля- тиву — к 1976 году, когда

НС 07516.

ОТВЕТЫ (СМ. № 185)
ЛОГИЧЕСКАЯ ЗАДАЧА: 1. Юра. 2. Володя. 

3. Вадим. 4. Олег.
ЗАДАЧА «ГОРОДА»: 1. Карпинсн. 2. Тобольск. 

3. Ярославль. 4. Омутнинск. 5. Николаев. 6. Пав
лодар. По выделенной горизонтали — Ростов. 
Анаграмма — Остров.

КРОССВОРД: 1. Диез. 2. Плед. 3. Олег. 4. Стог. 
5. Енот. 6. Бинт. 7. Атом. 8. Тент. 9. Стул. 
10. Реле. 11. Трек. 12. Каир.

Текст: «Без песен мир тесен».
Все три задания первыми правильно ре

шили: А. Сарафанов, Г. Гусев, С. Гильманов. 
Г. и В. Власовы, Л. Основина. А. Новоженина 
(Свердловск), Э. Воробьева, С. Пестова (Ка
менск-Уральский), А. Топорищева (с. Казако
ве), П. Панин (Полевской), Н. Тимофеева (Ниж
ний Тагил).

Криптограмма
I. 1, 2, 3. 2, 4, 5, 6, 4 — ма

стер спорта СССР по шахма
там, чемпион Москвы в 1954 г. 
И. 7. 8. 9. 10. 11. 12. 13. 14, 15 — 
одесский учитель, поэт и шах
матист, автор поэмы «Гакраб». 
Ш. 16, 2, 17, 18, 19 — чехосло
вацкий проблемнет. IV. 20. 14. 
17, 2, 21 — мастер спорта СССР 
по шахматам, московский ас
пирант. V. 12, 22. 4, 23, 10, 4— 
мастер спорта СССР по шахма
там, ленинградский юрист.

Разгадав криптограмму, про
чтете слова, сказанные о шах
матах, и фамилию автора, не
мецкого поэта.

Составила Э. ВОРОБЬЕВА. 
Каменск-Уральсний.

ловск, здесь 
одиннадцать

тренировались 
сильнейших

скороходов ГДР.
Впрочем, сильнейшими их 

можно назвать условно. Пра
вильно было бы так: силь
нейшие молодые скороходы.

ется Клаус Вундерлих, ему 
21 год, он чемпион страны 
на 1000 и 5000 м.

Не видим на льду Р.-М. 
Таупадель и Р. Шляйер- 
махер. Рут готовится стать 
матерью, а Роз-Мари в канун 
выезда команды в Сверд
ловск приболела и осталась 
дома.

Конькобежцы ГДР зани
маются под руководством 
старшего тренера Руди Шми- 
дера, тренеров Ериша Лю-

состоятся очередные Олим
пийские игры.

У наших друзей из ГДР в 
Свердловске очень насы
щенная программа. Прежде 
всего, конечно, тренировки. 
А по вечерам— театр, встре
чи с молодежью города. На
деемся, что пребывание 
спортсменов ГДР на Урале 
будет не только полезным, 
но и приятным.

Снимки Л. БАРАНОВА.

ФУТБОЛ, 2-я ЛИГА ОТВЕТИЛИ ЛИШЬ ГОЛОМ
Свое предпоследнее турне 

нижнетагильский «Уралец» на
чал вчера матчем в Усть-Ка
меногорске против местного 
«Востока», занимавшего деся
тое место в турнирной табли
це шестой зоны второй лиги 
класса «А». Тагильчане распо
лагались пятью ступеньками 
выше и даже сохраняли шансы 
на призовое место. В их активе

было 51 очко после 31-го мат
ча.

Соперники уже встречались 
в первом круге. Игра, прохо
дившая в Нижнем Тагиле, за
кончилась тогда победой 
уральцев — 2:0. Казахстан
ские футболисты, конечно, бы
ли готовы реабилитировать се
бя в глазах поклонников за ми
нувшие неудачи. И на этот раз 
им удалось это сделать. Три

жды они посылали мяч в во
рота «Уральца», тагильчане же 
смогли это сделать лишь од
нажды. Итак, со счетом 3:1 по
бедили хозяева поля.

7 октября «Уралец» играет в 
Барнауле с местными дина
мовцами.
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СОВКИНО — Рам и Шиам 
(дне серии).

УРАЛ — Расскажи мне о 
себе. Тени забытых предков. 
Пармская обитель (две се- 
Рии). В зале документаль
ного фильма: Валютный 
кризис. Прошлое, настоя
щее, будущее. Ну, погоди!

ТЕМП — широкоформат
ный фильм Даурия (две се
рии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Приключения гайдука Ан-гела.

ПРОГРЕСС 
вый лес. Тростнико-

ИСКРА — Горячие тропы.
БУРЕВЕСТНИК — Мальчики.
СТАЛЬ — Мальчики.
ЗАРЯ — Драма любви.

Поет Муслим Магомаев.
МИР — Рам и Шиам (две 

серии).
ЛУЧ — Мировой парень.
ЮЖНЫЙ — Приключения 

гайдуна Ангела.
РОДИНА — Приключения 

гайдука Ангела.
СОВРЕМЕННИК 

песни. Мальчики.
Конец

ПОГОДА -. . .
6—9 октября по области 

ожидается преимуществен
но без осадков, в середине 
периода временами осадки 
в виде дождя и мокрого 
снега. Температура воздуха 
ночью от 1 градуса тепла 
до 4 холода, на поверхности 
почвы заморозки до 6 гра
дусов мороза, днем 4—9, на 
севере области 0—5 град 
сов тепла.

620219 Свердловск, Г. С. П„ 
153, ул. 8 Марта, 8.

Редакция газеты
«На смену!».
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